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DURANGO, DGO.

“Con el trabajo de la sociedad
organizada, en Durango estamos
ampliando la atención a la gente
que realmente lo necesita”,
afirmó Toño Ochoa al informar
que sigue abierto hasta el 31 de
enero el registro del padrón de
organizaciones sociales.

Puntualizó que las asociaciones
y organizaciones sociales tienen
un rol importante en el gobierno
municipal para llegar a los más
vulnerables, de ahí la necesidad
de seguir haciendo mancuerna

con quienes verdaderamente
trabajan por la gente.

Bonifacio Herrera Rivera,
secretario del Ayuntamiento,
mencionó que todas aquellas
organizaciones que deseen
formar parte de este padrón
tendrán que presentarse en las
oficinas que preside con la
papelería para su registro.

Se busca estar en coordinación
con organizaciones y asociaciones
que trabajen por el bienestar de
los ciudadanos, a través de
labores altruistas y de apoyo
puntual, dependiendo de las
necesidades de la gente, finalizó.

Todo el apoyo a los
más vulnerables

DURANGO, DGO.

A partir de ahora, los niños y
niñas de la colonia Gobernadores
cuentan con un Centro
Comunitario de Atención a la
Primera Infancia (CCAPI) mejor,
luego que Toño Ochoa junto con
la Asociación Industrial de
Maquinaria Pesada del Estado lo
rehabilitaron.

Con estos esfuerzos, la niñez de
esta colonia y aledañas ya podrá
disfrutar de alimentación y
mejores espacios deportivos y
recreativos, mientras que los
padres de familia aprenderán un
oficio, complementando así el
desarrollo integral de las familias,
confirmó.

“En Toño Ochoa hemos
encontrado una amplia apertura
para trabajar juntos y rendir más
resultados, en especial del tipo
social, que sirvan a la gente que
lo requiere”, afirmó José Antonio
Blanco de la Parra, presidente de
la AIMPED.

Guadalupe Ochoa, presidenta
del Sistema DIF Municipal,
agradeció a la todo el gremio de

la AIMPED por el esfuerzo
conjunto para rescatar este

centro, en el que se requirieron
cerca de 500 mil pesos, para que

los vecinos tengan instalaciones
dignas y seguras.

Vamos por una niñez más
fuerte en Durango: Toño Ochoa
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DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez del Estado de Durango
(UJED), Rubén Solís Ríos, recibió a
dirigentes de la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración (FECA),
encabezados por su director, José
Ramón Duarte Carranza, a
quienes informó que la rectoría
los apoyará para celebrar el 65
aniversario de la unidad
académica, pues es de las
Facultades más distinguidas por
la sociedad duranguense, además
del respaldo a otros proyectos que
desarrollarán durante este 2023. 

Solís Ríos mencionó que,
“efectivamente, en su momento
me tocó la realización de los
festejos del 50 aniversario de la
FECA; nos fue muy bien, estamos
a buen tiempo de realizar este
festejo, pues vale mucho la pena,
ya que es una institución muy
reconocida en el estado. En otro
tema, ratificamos el apoyo para la

reacreditación internacional, a
ver cómo le hacemos, pero lo
sacamos; y tendrán un evento
internacional, también le
entraremos al eso”, afirmó.

El año pasado fue un año
complicado, financieramente
hablando, por lo que el rector
aprovechó la oportunidad para
resaltar que “el gobierno del
estado nos ha ayudado, me
entrevisté con el señor
gobernador, le comenté la
situación de la UJED  y nos
cumplió, salimos adelante con los
compromisos de diciembre; ahora
estamos tomando precauciones
para lo que sigue, tenemos buena
relación con la Federación, nos
insisten en presentar un proyecto
para hacer esto más ligero, pues
se van 400 millones de pesos en
jubilados; otro tema es el ISR, ya
estamos trabajando en ello, así
que contarán con todo mi apoyo,
dentro de nuestras
posibilidades”, refrendó. 

El director José Ramón Duarte
Carranza comentó en
representación de toda la
comunidad de la FECA, “de su
casa”, subrayó, que “le deseamos
lo mejor este año y refrendamos
el apoyo, estamos
comprometidos con su proyecto y
queremos compartir algunos
retos con usted; estaremos
festejando el 65 aniversario, serán
18 actividades académicas,
deportivas, culturales, la sociedad
está muy satisfecha con la
Facultad. Otro de nuestros retos
es la reacreditación internacional.
Queremos comentarle que nos
hemos postulado para una
conferencia internacional,
estamos compitiendo con
universidades de España, Perú,
sólo la UNAM y el Tec de
Monterrey han logrado esto, es
una conferencia que le daría
mucho prestigio a la UJED, es un
evento internacional que viste a
la Universidad, al estado, y con su

apoyo lo podemos lograr”,
argumentó.

Asimismo, agregó que “otro
punto es la construcción del
segundo piso del consultorio
contable fiscal, no podemos llevar
contabilidades en nuestro
proyecto y lo modificamos como
un consultorio en donde
participen los alumnos, pero
queda pendiente el
equipamiento; son, a grandes
rasgos, los proyectos de este
año”, enumeró. 

Por último, Solís Ríos dijo que,

en cuanto a la conferencia
internacional, también los
ayudará con las gestiones ante las
autoridades locales de gobierno,
“los apoyaremos en la medida de
nuestras posibilidades. Para el
consultorio, veremos, según el
presupuesto de obra, pero yo creo
que sí se va a poder, cada año nos
llega menos presupuesto para
obras, pero veremos la manera de
apoyar. Les deseo lo mejor en este
año, sé que ustedes trabajan
mucho por el beneficio de la
Universidad”, expresó. 

FECA celebrará 65 años de historia

TORREÓN, COAHUILA.
Con el trabajo en conjunto y

coordinación permanente de mi
Gobierno en Durango y el de
Miguel Ángel Riquelme en
Coahuila, las familias de La
Laguna viven tranquilas y los
empresarios se sienten seguros
para llevar proyectos de
inversión, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal.

No es casualidad que Durango y
Coahuila se encuentran entre los
estados con mejores niveles de
seguridad y eso se nota en la
confianza de las inversiones
nuevas que buscan instalarse en
esta región, destacó el
Mandatario duranguense al
apuntar que los buenos
resultados en esta materia, son
gracias al  funcionamiento del
Mando Especial de La Laguna.

En el marco de la Reunión de
Seguridad  Coahuila - Durango,
Esteban reiteró su apoyo y
respaldo a su homólogo, a los
presidentes municipales de
ambos estados, así como a los
mandos militares, quienes
coincidieron en que es de suma
importancia seguir trabajando de
manera coordinada por la paz y la
tranquilidad de los habitantes de
esta región.

“Las estrategias de seguridad
deben prevalecer, permanecer y
adecuarse a las circunstancias
actuales en relación a la
operación de los delincuentes”,
dijo el gobernador de Coahuila,
Miguel Riquelme, tras asegurar
que  se dará seguimiento a las

acciones emprendidas en esta
materia en la región Laguna, por
lo que se  continuará avanzando
en las estrategias de coordinación
para el bienestar de la comarca
lagunera. Riquelme Solís añadió
que, hay una disminución y una
contención de delitos tanto en

Durango como en Coahuila, por
ello, en coordinación y de manera
directa con los municipios, se
continuará con acciones
preventivas que permitan tener
una disminución mucho mayor.

En esta reunión, los titulares de
las Fiscalías de Durango y

Coahuila, Sonia Yadira de la Garza
y Gerardo Márquez, expusieron y
analizaron indicadores de
seguridad muy positivos para
ambos estados y acordaron
emprender estrategias que
fortalezcan y mantengan los
buenos niveles en esta materia.

Buenos niveles de seguridad en Durango y
Coahuila atrae nuevas inversiones a La Laguna
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DURANGO, DGO.
Diversificar la economía de Durango con

nuevas industrias y generar nuevos
vínculos con miras a incrementar la
productividad, fueron los acuerdos que se
estableció el gobierno de Esteban Villegas
durante una reunión de trabajo entre el
secretario de Desarrollo Económico,
Alfredo Herrera Deras y la vicecónsul de
Asuntos Políticos y Económicos de
Estados Unidos, Emily Brehob.

Allí el funcionario estatal, dejó en claro
que el interés de la actual gestión estatal,
es establecer una política bilateral,
respetuosa y firme que genere las
condiciones necesarias en materia de
desarrollo económico.

"Estamos entablando los primeros
contactos; Durango está requiriendo
mucho apoyo del consulado de Estados
Unidos porque estamos enviando muchos
productos y necesitamos ese vínculo
comercial", comentó Herrera Deras.

Por su parte,  durante su visita por
Durango, la funcionaria norteamericana
estableció que el interés de crear
interconexión bilateal, se debe a la
confianza generada por el gobierno de
Esteban Villegas Villarreal.

"Tenemos el consulado en Monterrey,
que se encarga de hacer conexión entre
empresas que quieren invertir en estados
de México", sostuvo.

Ante la presencia de subsecretarios y
directores de la Secretaría de Desarrollo
Económico, la vicecónsul de Estados
Unidos se comprometió a ser vínculo
entre autoridades estadounidenses y
duranguenses, con el fin de plantear

nuevas estrategias de inversión para
Durango.

Cabe mencionar que estas relaciones
que lleva a cabo Durango, se han
afianzado con el gobernador Esteban
Villegas, quien recientemente se reunió

en Sinaloa con el embajador de EU, Ken
Salazar para tocar temas importantes del
T-MEC, a fin de aprovechar el potencial
económico de la región norte del país al
conectar el Pacifico a la frontera sur de la
Unión Americana.

Gobierno de Esteban y EU acuerdan
fortalecer los vínculos comerciales
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DURANGO, DGO.
El director de la Facultad de

Medicina y Nutrición de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, Antonio Sifuentes
Álvarez, informó que se tiene el
proyecto de abrir un centro de
atención médica para la
comunidad, el cual se encuentra
en desarrollo y servirá para
cumplir con la responsabilidad
social que tiene la institución. 

A decir del director, se proyecta
la construcción de un centro
médico para enseñanza de los
alumnos de Medicina y Nutrición,
que son los programas que se
ofertan en la unidad académica, y
a través de él se pretende brindar

atención a la comunidad de una
manera muy cercana y con
calidad, como parte de la
formación de los jóvenes. 

Este proyecto está constituido
por seis consultorios médicos,
uno para cada especialidad,
“pretendemos, con esos
consultorios, brindar atención
médica a la comunidad como un
servicio de la Universidad para
ellos; además, esto servirá para
seguir con la formación de los
estudiantes”, dijo Sifuentes
Álvarez. 

Asimismo, destacó que la
academia inicia en el aula, de ahí
pasará al hospital de simulación
clínica, posteriormente se

trasladarán a los consultorios
para el aprendizaje de la clínica
en la Facultad. “En este lugar se
crearán seis plazas para servicio
social permanente, serán los

pasantes quienes brinden la
consulta”, refirió.

Enfatizó que este centro es uno
de los proyectos más
importantes, pues con él se

cumple con el circuito de
formación para los estudiantes,
quienes en todo momento serán
supervisados por los docentes de
la institución.  

FAMEN se proyecta un
centro de atención médica
para la comunidad

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Cámara Nacional de la
Industria Restaurantera y
Alimentos Condimentados
(Canirac) confrontará a las
imposiciones a la Ley del Tabaco,
que ponen barreras y afectan a
los restaurantes; en Durango
cuando menos 480 ya están listos
con amparos en defensa del
derecho de los usuarios.

Así lo anunció en conferencia de
prensa Miguel Camacho Herrera,
presidente del organismo,
detallando que hay una
afectación de más de 600 mil
unidades en el país.

El líder restaurantero señaló que
desde la cámara se apoya el
espíritu de la Ley General para el
Control del Tabaco, porque
siempre están a favor de la salud
y justo por ello en su momento se
hicieron las adecuaciones
necesarias para establecer áreas
específicas para fumadores, lo
cual implicó una inversión
importante. Sin embargo,
actualmente para llevar a cabo las
modificaciones que entrarán en
vigencia a partir del 16 de enero
ni siquiera fue tomado en cuenta

el sector restaurantero ni ningún
otro sector económico, sino que
son modificaciones que propone
directamente el Ejecutivo y la
Secretaría de Salud.

Entre las modificaciones se
destaca la prohibición de la
prestación de cualquier servicio
de alimentos, bebidas y
entretenimiento, así como
consumo dentro de las áreas para

fumadores, haciendo así inviable
su operación. Otros puntos es que
estos lugares deben estar
separados e  incomunicados de
los espacios cien por ciento libres
de humo de tabaco y otras que
hacen imposible tener un área de
fumar en los restaurantes,
quitándole a los comensales el
libre derecho de ejercer su
elección de fumar.

Declaró que evidentemente hay
un exceso en las facultades de la
Secretaría de Salud, al asumir
funciones de los legisladores.

Además, dijo que se cree que
estas disposiciones no van a
inhibir el consumo de tabaco,
sino que favorecerán la
clandestinidad y comercio ilegal.

Agregó que a nivel nacional se
ha determinado recurrir a una

tormenta de amparos y en el caso
de Durango sí tienen ya 480 que
están buscando esta herramienta
legal para evitar ser afectados.

Camacho Herrera, finalmente
invitó a los afiliados a la cámara
y no afiliados, a ciudadanos e
incluso a otros giros productivos
y comerciales para que también
busquen ampararse ante esta
medida impositiva.

Canirac anuncia amparos ante
modificaciones de la ley antitabaco 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

A partir de este ciclo escolar la
capacitación que imparte Conafe
también llegará a los padres de
familia y a través del programa

“Estrategia de atención técnica”.
Lo anterior fue informado por la

directora del Consejo Nacional del
Fomento Educativo (Conafe),
María del Pilar Espino, quien
explicó que esta estrategia se
desarrollará de la mano de la
Secretaría de Agricultura y

Desarrollo Rural (SADR), para
implantar huertos escolares.

Los técnicos de dicha
dependencia capacitarán a los
educadores comunitarios de
Conafe y ellos a la vez a los padres
de familia y así se podrán realizar
los huertos escolares e incluso

familiares.
Los huertos de traspatio son

parte de la enseñanza, ya que el
modelo educativo marca
desarrollar la comunidad y
aprender lo que se produce en
dichas regiones.

Durante 2023 es que en

Durango se llevará a cabo dicho
programa, para ello se analizará
en qué comunidades se puede
implantar.

El objetivo es la vinculación con
la comunidad y así sea exitoso el
aprendizaje tanto en alumnos
como en sus hogares, concluyó.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Son alrededor de mil 200 los

alumnos con los que cuenta el
Colegio de Estudios Científicos y
Tecnológicos del Estado (Cecyte)
en los Centros de Readaptación

ubicados en la entidad, informó
Diego Flores Arreola, director del
subsistema.

Apuntó que algunos de estos
alumnos abandonan sus estudios
ya sea por decisión propia,
porque obtienen su libertad o
bien, porque son cambiados de

centro penitenciario.
Apuntó que el papel del Cecyte

es motivar a todos los internos en
los Centros de Readaptación
Social para concluir con su
educación media superior.

Apuntó que a cuatro meses de
llegar a la dirección del Cecyte, se

recabó la información sobre el
préstamo que se solicitó por parte
de la institución de forma
irregular durante la pasada
administración estatal, y será la
Contraloría quien determine si
existe alguna responsabilidad.

Aseguró que durante este

tiempo no se han detectado
personas que estén cobrando sin
trabajar y si se llegara a presentar
un caso se actuaría en
consecuencia.

Finalmente, informó que en este
momento no hay ningún docente
capacitándose en el extranjero.

Mil 200 internos en los Ceresos
cursan se educación media superior 

Capacitación de Conafe llega a los padres de familia

DURANGO, DGO.
El Cabildo capitalino aprobó la

implementación del programa “Durango
late contigo” para que lugares públicos con
concentración de más de 250 personas
cuenten con desfibriladores para
salvaguardar la vida en caso de paros
respiratorios.

“Le ponemos corazón a Durango”, dijo
Toño Ochoa al explicar que con estas
acciones se protege la salud de los
ciudadanos, ante el incremento de paros
respiratorios y las muertes súbitas en la vía
pública.

En la Comisión de Protección Civil
además se acordó que Durango sea
declarada Ciudad Cardioprotegida, incluso
que cuente con una certificación

internacional para ser ubicada a nivel
nacional de esta manera.

La Dirección Municipal de Protección Civil
coordinaría el programa con el apoyo del
Colegio Médico y el Colegio de Cardiólogos
de Durango, para que prestadores de
servicios y responsables de centros
comerciales adquieran desfibriladores
automáticos y se logre capacitar a 15 mil
personas.

Se pretende establecer brigadas en
edificios, estadios, escuelas, terminales de
transportes y centros comerciales con
mayor concentración de personas para
brindar atención ante cualquier
emergencia y así salvar vidas, ya que el uso
de la resucitación cardiopulmonar con
desfibrilador incrementa la sobrevida en
un 50 por ciento.

Instalarán desfibriladores en espacios públicos
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El Centro Estatal de Justicia
Alternativa (CEJA) del Poder
Judicial del Estado de Durango,
ofrece este servicio donde
especialistas en mediación,
guían a las partes hacia el mejor
acuerdo.

Adriana Valadez Díaz, directora
del CEJA, invita a la ciudadanía a
que acudan ante esa instancia
para resolver sus conflictos de
manera pacífica a través del
diálogo.

Uno de los principios de este
mecanismo, es la voluntariedad
de las partes; esto significa que,
al momento que alguna persona
solicita la intervención de los
especialistas, la contraparte es
invitada a acudir y es su decisión
atender o desechar dicha
invitación.

Desde el inicio y hasta la
conclusión de este mecanismo,
un especialista en mediación
apoya en todo momento al buen
entendimiento de las partes, sin
que tome partido por uno u otro
de los intervinientes, quienes al
final toman las decisiones que
les sean convenientes para

llegar a un acuerdo.
Entre los beneficios de resolver

los conflictos a través del CEJA,
es la prontitud con la que se
puede concluir el problema y lo
más importante, de manera
pacífica. La titular del centro
destacó que el servicio de
mediación que se presta en el
CEJA, es gratuito.

El Centro Estatal de Justicia
Alternativa se ubica en calle
Hidalgo 3278 sur, zona centro;
sus números telefónicos son
6188275021 y 6188279256 y
tiene un horario de atención de
las 9:00 a las 15:00 y de 18:00 a
20:00 horas, de lunes a viernes.
De igual forma se cuentan con
centros distritales en Lerdo y
Gómez Palacio. 

Agregó que los interesados en
saber más sobre la justicia
alternativa, pueden encontrar
información en Facebook en la
cuenta @CEJA Durango.

"Existen diversas formas de
justicia, una de ellas es la
alternativa con la cual se puede
evitar un juicio largo y costoso",
concluyó la también doctora en
derecho y jueza en funciones de
directora general del CEJA,
Adriana Valadez Díaz.

Resuelven problemas
legales a través del diálogo Por Monserrat García 

DURANGO, DGO.
El director del Instituto de

Cultura del estado de Durango
(ICED), Francisco Pérez Meza, dio
a conocer la convocatoria y
apertura de cursos y talleres en
todas las disciplinas artísticas de
las cinco convocatorias están en
puerta.

“Temporadas escénicas” y
“Temporadas artísticas”, es una
convocatoria dirigida a los grupos
de danza, teatro y música, con el
objetivo que puedan acceder a los
espacios como el teatro de la
Juventud y Victoria.

La convocatoria para formar
parte de la programación en el
teatro de la Juventud cierra el
próximo 20 de enero, mientras
que Temporadas Artísticas en el
teatro Victoria será el miércoles 1
de febrero.

La Convocaría Encuentro
Regional de Programadores de
Arte 2023, promueve el quehacer
artístico de los duranguenses en
otros estados, pues en el mes de
junio estarán presentes los
programadores del norte de
México en la entidad, para hacer
una selección de los productos
escénicos que existen en
Durango.

El objetivo es que los artistas

puedan ir hacia otros estados e
institutos y al lanzar la
convocatoria tendrán el material
para presentar y podrán
distribuirlo, de ser seleccionados
estarán en carteleras como en el
Festival de Calaveras en
Aguascalientes, Internacional
Tamaulipas o Santa Lucía en
Monterey.

El 18 premio estatal de
artesanías Durango también está
abierto y en esta edición será un
homenaje al maestro Santos Vega
Camargo, bajo dos modalidades:
un premio para La Laguna y otra
para el resto del estado, el
ganador se dará a conocer el 19
marzo en la reapertura del museo
de Culturas Populares en Durango
y para la región Laguna será el día
17 del citado mes.

“Editorial 2023”, es una
convocatoria lanzada para los
escritores, derivada de la
invitación del estado de Coahuila
para que Durango sea el estado
invitado a la Feria del Libro que se
realizará la última semana de
abril. La convocatoria irá en dos
ejes: materiales para niños e
identidad.

Finalmente, el funcionario
estatal invitó a los artistas y
creadores a participar en dichas
convocatorias que están
publicadas en las páginas
oficiales del ICED, de igual forma
enfatizó que la Casa de la Cultura,
el Centro de Iniciación al Arte y la
Cultura, así como la Escuela de la
Música Mexicana, abrieron
inscripción a los diversos cursos
y talleres que ofertan.

Dan a conocer convocatorias del ICED

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de apoyar a los
adultos mayores que se hacen
cargo de sus nietos, en ausencia
de sus progenitores, la diputada
Paty Jiménez Delgado, presentó la
iniciativa de reformas al Código
Civil del Estado.

“Consideramos propicio señalar
en la ley que cuando una persona
que se hace cargo de un menor
sin ser su hijo, y ese menor ha
alcanzado cierta edad, este tiene
la obligación de cuidar, mediante
el ejercicio de la tutela de dicha
persona”, precisó.

Comentó que, desde siempre se
ha sabido y se han visto muchos
casos en que son los abuelos los
que cuidan o crían a los nietos,
situación que se genera por
imposibilidad, ausencia, muerte o
incumplimiento de los padres, y
que les acarrea una carga a lo
largo de muchos años que no les
corresponde inicialmente a ellos.

“Si bien es cierto que muchos

adultos mayores cuentan con una
pensión a consecuencia de sus
años de trabajo, o cuentan con el
beneficio de una ayuda o apoyo
de la autoridad mediante algún
programa social, en muchas
ocasiones, ello resulta
insuficiente para solventar sus

gastos, suficientes para tener una
vida digna”, comentó a nombre
del Grupo Parlamentario del PAN.

Al respecto, la legisladora
resaltó que una de las muchas
consecuencias de la pandemia
por Covid-19, fue el que muchos
menores del país y el Estado, se

quedaron sin padres o perdieran
al progenitor que se hacía cargo
de su cuidado y protección, por lo
que en su lugar hay abuelos que
ahora tienen bajo su cuidado a
esos menores. 

Por lo que se busca establecer
que en el caso de adultos

mayores, aun cuando estén
pensionados o reciban algún
apoyo o programa social, siendo
esto insuficiente, los alimentos
consistirán en lo requerido y
hasta donde sea necesario para
que alcancen un nivel de vida
digno.

Proponen respaldar a quienes cuidan de sus nietos



Según el informe de este año de ONU
Sida, en todo el mundo 37 millones de
personas viven con el VIH, la cifra más alta
de la historia, pero una cuarta parte no
sabe que tiene el virus.

El 1° de diciembre marcó el trigésimo
segundo aniversario del Día Mundial del
SIDA. Esta celebración anual, lanzada en
1988, destaca los esfuerzos mundiales
para combatir el VIH/SIDA. El Día Mundial
del SIDA es también una ocasión para
mostrar apoyo a las personas que viven
con el VIH y para conmemorar a las que
murieron por causa de esta infección.

Aun cuando el tratamiento
antirretroviral ha transformado el VIH de
una infección casi siempre mortal a una
afección crónica manejable, el VIH sigue
siendo una amenaza para la salud

mundial. De acuerdo con los Centros para
el Control y la Prevención de
Enfermedades (CDC), en el 2017
aproximadamente 36.9 millones de
personas mundialmente vivían con el VIH,
y se calcula que 940,000 personas
murieron a causa de enfermedades
relacionadas con el SIDA, y
aproximadamente 1.8 millones de
personas contrajeron la infección del VIH.

Conocer tu estado serológico tiene
muchas ventajas. Es un punto de entrada
fundamental a los servicios de
tratamiento, prevención, atención y apoyo
relacionados con el VIH. Las personas que
dan positivo en las pruebas del VIH
deberían recibir inmediatamente
tratamiento antirretrovírico para
mantenerse vivos y sanos y, cuando se
consiga la supresión de la carga viral, para

prevenir la transmisión del virus.
Asimismo, conocer tu estado serológico

también permite a las personas tomar
decisiones informadas sobre las opciones
de prevención del VIH, incluidos los
servicios para evitar que los niños se
infecten con el VIH, los preservativos
masculinos y femeninos y los servicios de
reducción de daños.

En 2017, se estima que el 75% de las
personas que vivían con el VIH conocían
su estado serológico; entre ellas, el 79%
tenían acceso al tratamiento
antirretrovíricoy el 81% de las personas
que recibían tratamiento habían
suprimido la carga viral.

Uno de los grandes retos es la
desigualdad entre zonas pues en
Norteamérica y Europa occidental y
central, el 85% de las personas que viven
con el VIH conocían su estado serológico,
y en la región más afectada por el VIH,
África oriental y meridional, lo conocía el
81%. Sin embargo, en África occidental y

central sólo el 48% de las personas que
viven con el VIH eran conscientes de ello
y en Oriente Medio y África septentrional
sólo el 50% sabía que tenía el virus.

Por otro lado, el estigma, la
discriminación, la falta de
confidencialidad, la coacción y el miedo a
las consecuencias, así como la falta de
servicios, recursos y suministros de salud
adecuados y asequibles, impiden que las
personas se hagan las pruebas y puedan
acceder a los servicios fundamentales,
incluido el tratamiento contra el VIH.

Por lo anterior, es importante unir
esfuerzos para generar una mayor
conciencia de lo que supone el VIH/SIDA y
mostrar solidaridad internacional ante la
pandemia, informarnos sobre la situación
e impulsar avances en materia de
prevención, tratamiento y atención a los
afectados en los países con elevada
prevalencia y también en el resto del
mundo.
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Día Mundial del Sida 
Por Alejandra Alvarado Fernández alealvarado220@gmail.com

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Administración Municipal

que preside Leticia Herrera Ale,
continúa facilitando al máximo el

pago de impuesto predial a los
ciudadanos y su atención,
muestra de ello es que se
encuentra disponible la opción de
pago en línea.

Con esto, la Tesorería
gomezpalatina invita a los
contribuyentes a no hacer filas y
pagar de manera sencilla, en
cualquier lugar donde se

encuentren y a cualquier hora.
Para ello, basta con que la

persona que va a pagar su predial
acceda a la página oficial
https://www.gomezpalacio.gob.

mx/ y siga las indicaciones ahí
presentes, aprovechando que
durante el mes de enero disfrutan
del descuento del 20 por ciento de
descuento.

Además, se recuerda que este
descuento estará todo el mes en
curso y que al mismo también
acceden quienes pagan en
tiendas Oxxo, así como en cajas
de la Presidencia y en los otros
puntos de cobro: Salud Municipal,
Catastro, Parquímetros, Vialidad,
Recaudación de Rentas y Casa de
Gobierno de Durango.

Tesorería amplía opciones
para pago de impuesto predial



9LA LAGUNADOMINGO 15 DE ENERO DEL 2023 11WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

*Universitarios
forman parte del
Consejo Estatal
Ciudadano
*Sin expectativas
de un mejor año
con gobierno de
la 4T: Benítez
*Oscar Galván
Villarreal alertó a
los ciudadanos

para que no se dejen sorprender por
grupos de WhatsApp
*El subsecretario de Servicios
Educativos
*Cuídate: Sube COVID e Influenza
*Se debe actuar contra los “tianguis
en GP y Lerdo”
*La Indiscreta
*La Preguntilla
El Consejo Estatal Ciudadano reinició sus

actividades y la primera reunión mensual
fue encabezada por Héctor Vela
Valenzuela, secretario general de
Gobierno, que acudió con la
representación del gobernador Esteban
Alejandro Villegas Villarreal. Fue allí donde
se tomó protesta a Jorge Clemente Mojica
Vargas como presidente; así como al rector
de la Universidad Juárez, Rubén Solís Ríos,
junto con Martín Soriano Sariñana, rector
de la Universidad Autónoma de Durango,
como vicepresidentes.

XXXXX
A pocos días de haber concluido el 2022

de forma atropellada, y a meses de que
termine el mandato del presidente de
México, el diputado Luis Enrique Benítez
Ojeda, consideró que el 2023 no inició con
los mejores augurios para el país y los
mexicanos.

“Hemos venido dando cuenta de sucesos

que lamentamos y que desde el Congreso
del Estado no podemos ser omisos y dejar
de señalarlos, para que con actitud crítica
podamos enfrentar el final de sexenio y
blindar al estado de los males y tragedias
de las malas decisiones de la llamada
Cuarta Transformación”, precisó durante
la sesión de la Comisión Permanente.

XXXXX
El secretario de Seguridad Pública en el

Estado, Oscar Galván Villarreal alertó a los
ciudadanos para que no se dejen
sorprender por grupos de WhatsApp que
están ofreciendo la regularización de
vehículos chocolatos, indicó que única y
exclusivamente autoridades federales y en
colaboración el Estado, pueden realizar
estos trámites.

XXXXX
El subsecretario de Servicios Educativos,

Rolando Cruz García, informó que dentro
de los Centros de Atención Múltiple
estudian mil 572 alumnos, mientras que
en las escuelas regulares cursan sus
estudios 9 mil 223 con capacidades
especiales.

XXXXX
Cuídate: Sube COVID e Influenza;

comarca lagunera con más casos.
Viene con todo: Nuevo frente frio causara

varios  días de lluvias y menos 10 grados
XXXXX

Se debe de actuar contra los llamados
“tianguis” que se instalan en la colonia
Santa Rosa de Lima, 5 de Mayo, “Las
Llantas”, El Dorado, Parralito y Chapala,
que hasta medicinas venden. La mayor de
las veces caducas y peligra la salud de
quien las compra por urgente necesidad.

XXXXX
La Indiscreta: Será cierto que MORENA

donará la mitad del subsidio que le otorga
el INE, para la compra de vacunas

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero” Predicar a
niños, confesar a monjas y espulgar a
perros es tiempo perdido”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.

De manera diaria, cuadrillas del
Sistema Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado (Sideapa)
atienden el llamado de la
ciudadanía relacionado con toda
clase de obstrucciones en la red
de saneamiento, realizando el
desagüe de tuberías y
alcantarillas en diversos puntos
de la ciudad.

El director general del Sideapa,
Francisco Escalera señaló que de
esta manera el personal se
asegura que no existan atascos en
ningún tramo y las aguas
residuales fluyan de manera
correcta, lo que permite prevenir
malos olores o problemas de
salud a la población.

Recordó que las líneas de
conducción del drenaje están
diseñadas para que por ahí
transiten desechos orgánicos,
como residuos fecales y aguas
sucias, no obstante y a sabiendas
de esto, sigue habiendo personas
que tienen la mala costumbre de
tirar productos inorgánicos cuya
obstrucción afecta de manera
importante la red de
saneamiento.

Señaló que el sistema operador
de agua potable de Gómez Palacio
lleva a cabo estas labores de
limpieza en las alcantarillas de

manera frecuente ya que, de no
hacerlo, podría provocar
obstrucciones y una afectación

mayor por lo que insistió en su
llamado a la población a no tirar
desechos en las alcantarillas.

Sideapa mantiene constante
atención del drenaje

Un gusto volver a saludar a mi amigo y presidente de la Junta
y Coordinación Política del Congreso del Estado de Durango,
Joel Corral Alcántar, el primer Diputado del Partido Acción
Nacional (PAN), en tomar las riendas del poder Legislativo.
Una excelente persona y un político por los cuatro costados,
no lo pierdan de vista en el ya cercano 2024, habrá sorpresas.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este viernes a
las 02:45 horas, un joven de 20
años de nombre Emmanuel
Castro Chávez, originario de la
localidad Francisco Zarco (Las
Delicias), del municipio de
Canatlán, ingresó al Hospital
General 450, con hemorragia

subaracnoidea, traumatismo
craneoencefálico severo y
contusión hemorrágica, por lo
que su estado de salud se reporta
como delicado.

Los hechos ocurren cuando
Emmanuel viajaba por la
carretera del poblado El Progreso
(Los Pinos) del municipio de
Canatlán, a bordo de una
camioneta Jeep, línea Grand

Cherokee, modelo 2001, color
gris, conducid por Jordi, quien en
un momento dado debido al

exceso de velocidad y al parecer
al consumo de alcohol, perdió el
control de la unidad para

posteriormente impactarse
contra un árbol, con los
resultados ya descritos.

Conductor ebrio
se impacta
contra un árbol

Capturan a sujeto
por lenocinio 
Redacción 
DURANGO, DGO.

Elementos de la policía
municipal que se encontraban en
un recorrido de prevención y
vigilancia en la central
camionera, arrestaron a Lázaro de
30 años quien al notar la
presencia de los uniformados
comenzó a actuar de manera
evasiva solicitándole en ese
momento su identificación y al
corroborar dicha información en
la base de Plataforma México,
arrojó que contaba con una orden
de aprehensión vigente en el
estado de Zacatecas por el delito
lenocinio.

Lázaro fue asegurado por
policías municipales quienes
realizaron los trámites
correspondientes para ponerlo a
disposición de la autoridad
competente, quien determinará
su proceso de traslado al vecino
estado.

Excélsior 
De las 12 personas que fueron

detenidas por estar relacionados
en el atentado que sufrió el
conductor de Imagen Noticias,
Ciro Gómez Leyva, a 11 se les
impuso la prisión preventiva.

El doceavo identificado como
Sergio David “N”, continuaba en
audiencia inicial al cierre de esta
edición. Este sujeto es acusado
de delitos contra la salud en su
modalidad de narcomenudeo,
hipótesis de posesión con fines
de comercio, portación de arma
de fuego sin licencia y cohecho.

De los 11 presos (5 mujeres y 6
hombres), tres fueron vinculados
a proceso, una más en espera de
audiencia intermedia tras ser
reconducida a proceso penal,
mientras otras siete solicitaron
la duplicidad del término
constitucional.

Los que se apegaron a este
beneficio del Nuevo Sistema

Penal fueron Daniela "N", Cinthia
"N", Israel "N", Aniceto "N",
Junnen "N", Erick"N" y Pool Pedro
"N".

Para todos será definida su
situación jurídica el próximo
miércoles, donde los jueces
determinarán si los vinculan o
no a proceso por los delitos que
son acusados que van desde
posesión de arma de fuego hasta
narcomenudeo.

Cabe señalar que Pool Pedro
"N", es señalado de ser líder de
una célula criminal que habría
sido contratada para agredir a
balazos al comunicador en calles
de la alcaldía Álvaro Obregón, el
15 de diciembre pasado.

Los vinculados a proceso
fueron Juan Antonio “N”,
Elizabeth Mireya “N”, y Tania
Jaqueline “N”, quienes fueron
señalados por los delitos de
posesión de arma de fuego de
uso exclusivo del Ejército,

Armada y Fuerza Aérea y contra
la salud en su modalidad de
narcomenudeo, hipótesis de
posesión con fines de comercio.

Para los dos primeros el juez
fijó un mes y medio para el cierre
de la investigación
complementaria y para la tercer
imputada determinó dos meses.

En lo que respecta a Héctor
“N”, que es ubicado como la
persona que posiblemente
disparó un arma de fuego que
atentó contra la vida del
comunicador, se calificó de legal
su aseguramiento y el
impartidor de justicia le impuso
como medida cautelar la prisión
preventiva, señalándole como
continuación de audiencia
intermedia el mes abril de 2023.

Éste último fue detenido en
cumplimiento de orden de
aprehensión en Michoacán el
jueves pasado. Él es acusado de
robo simple.

Los otros 11 detenidos, fueron
capturados en 12 cateos que las
autoridades realizaron el
miércoles pasado.

Se prevé que en los próximos
días la Fiscalía capitalina les
formule a algunos de ellos el
delito de homicidio en grado de
tentativa en agravio de Ciro
Gómez Leyva.

Dan prisión a 11 de los 12 detenidos por atentado contra Ciro Gómez Leyva

Excélsior 

Un juez de Distrito le negó la
suspensión definitiva en uno de
los juicios de amparo a Ovidio
Guzmán López, El Ratón, que
interpuso su defensa para evitar
la extradición, incomunicación y
tortura.

De acuerdo con lo resuelto por

el impartidor de justicia, se
declaró que carece de
competencia legal por razón de
territorio para conocer y resolver
el presente juicio de amparo.

El pasado 5 de enero, la defensa
de El Ratón logró una
suspensión de oficio respecto de
la tortura física o sicológica, para
el único efecto que de manera
inmediata cese la ejecución de

tales actos y se le permitiera
comunicarse con familiares o
entrevistarse con los defensores
que como tales designe.

Sin embargo, en la nueva
resolución, se señala que el hijo
de Joaquín Archivaldo Guzmán
Loera, El Chapo Guzmán, se
encuentra a disposición del juez
de Control del Centro de Justicia
Penal Federal en el Estado de

México, con residencia en
Almoloya de Juárez, en el interior
del Centro de Readaptación
Social Número Uno, El Altiplano,
para continuar el procedimiento
de extradición.

Ovidio Guzmán puede
impugnar la resolución ante un
tribunal, el cual deberá resolver
si confirma, modifica o revoca el
fallo.

Le niegan a Ovidio Guzmán amparo contra extradición
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado viernes
en la calle Independencia esquina
con Pereyra, de la zona centro, se

registró un percance vial por no
respetar la señala gráfica de alto.

En este accidente interviene un
automóvil marca VW, modelo
2018, color rojo, línea Passat,
conducido por Julieta, quien
circula por la calle Pereyra y al

llegar a la calle Independencia no
respeta la señal gráfica de alto e
impacta a una motocicleta Italika,
color verde, conducida por Julio
César, quien resulta lesionado,
por lo que es trasladado por una
ambulancia de la Cruz Roja, al

Hospital General 450, donde su
estado de salud se reporta como
delicado.

La presunta responsable de este
evento quedó a disposición de la
autoridad correspondiente por la
responsabilidad que le resulte.

No respetó el alto e impactó a motociclista

Arrestan a
presunto ladrón de
casa habitación 
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos preventivos de la
Dirección Municipal de
Seguridad Pública arrestaron a
Javier de 52 años, quien es
señalado por una joven mujer
de haberse introducido a su
domicilio y haber sustraído
del interior del mismo, una
pulidora de la marca Makita
en color verde. 

El presunto ladrón fue
detenido en un campo
deportivo ubicado en calles
Pensamiento, entre Zapatilla y
Madreselva del
fraccionamiento Jardines de
Durango, lugar en donde se le
aseguró la pulidora, después
fue trasladado e internado en
las celdas de la Estación
Oriente en donde se realizaron
los trámites correspondientes
para turnarlo ante la Fiscalía
General del Estado de
Durango por el presunto
delito de robo a casa
habitación.

Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 44 años, de nombre
José Miguel Arrieta Soto, vecino
de la colonia Asentamientos
Humanos de esta ciudad capital
ingresó inconsciente y
presentando varios golpes al
Hospital General 450, lesiones
que le cortaron la vida minutos
más tarde.

Los hechos ocurren la mañana
de este pasado viernes, a las 08:30
horas, cuando José fue localizado
inconsciente y presentando
varios golpes sobre una de las

calles de la colonia antes
mencionada, lugar al que
arribaron paramédicos de la Cruz
Roja Mexicana, quienes lo
trasladaron para recibir atención
médica al nosocomio antes
citado, lugar en el que, pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
perdió la vida hora más tarde.

El cuerpo del hoy finado fue
trasladado al Servicio Médico
Forense (Semefo), para la práctica
de la autopsia de ley, la cual
determinará si existe delito que
perseguir.

Muere varón localizado
inconsciente y con golpes 
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EFE
El miedo ha permeado entre

ganaderos del norte de México
después de que presuntos
miembros del crimen organizado
se apropiaron de un rancho en el
municipio de Villaldama, estado
de Nuevo León, donde mataron y
calcinaron al dueño y su chofer la
semana pasada.

Las víctimas mortales fueron
identificadas como Gustavo Levy
Navarro, expresidente de la
Asociación Mexicana de Criadores
de Ganado Beefmaster, y su
empleado Omar de la Garza, de
85 y 73 años, respectivamente.

Las autoridades estatales
responsabilizaron de los hechos a
una célula delictiva del vecino
estado de Tamaulipas que
pretendía asentarse en la entidad,
fronteriza con Texas, Estados
Unidos.

En su intento de ocultarse
mientras esperaban instrucciones
de sus jefes, tomaron por la
fuerza el rancho “La Rumorosa”,
donde sometieron y mantuvieron
como rehenes a dos empleados, y
después mataron a Levy Navarro
y su chofer. El empresario intentó

defender su vida y la de sus
trabajadores, pero los presuntos
criminales lo superaron en
número y armamento.

El caso recordó al del empresario
Alejo Garza Támez, quien se
resistió a dejar en manos de
narcotraficantes su rancho San
José, en Padilla, Tamaulipas, y se
enfrentó a ellos a costa de su
propia vida.

Los hechos se registraron en
noviembre del 2010, en los años
más álgidos en México de la
“guerra contra el narcotráfico”,
emprendida por el entonces
presidente Felipe Calderón.

Ahora, ante el caso de Levy
Navarro, existe la preocupación
de que la inseguridad para el
sector ganadero esté de vuelta,
sobre todo por los recientes
hechos en la zona norte de este
estado.

“Hay miedo entre los
propietarios de ranchos en la
zona norte de Nuevo León como
Villaldama, Salinas, Vallecillo,
Mina y Anáhuac”, compartió una
fuente del sector que prefirió
omitir su nombre ante el temor
de represalias.

La violencia puede repercutir en
la ganadería en México, que en
2020 generó 23.78 millones de
toneladas de proteína animal con
valor de casi 550 mil millones de
pesos (27 mil 500 millones de
dólares), con lo que se colocó en
séptimo lugar mundial de
exportación, según la Secretaría
de Agricultura.

Ante los hechos violentos, el
Consejo Agropecuario de Nuevo
León (CEA-NL) lamentó la muerte
de Levy Navarro y su empleado.

“Es lamentable que sucedan
este tipo de hechos a personas

honestas y trabajadoras que solo
velan por un mejor futuro para
sus familias”, señaló el presidente
del organismo, Eladio González,
mediante el escrito.

Destacó que quienes conocieron
al empresario ganadero saben
que era una persona pacífica “que
velaba por el bienestar de las
familias que dependían del
trabajo en su negocio, así como el
de la población del municipio de
Villaldama”.

En tanto, la diputada federal por
Nuevo León, Karina Barrón
consideró “reprobable que la

inseguridad siga recrudeciendo
sin límite y los anuncios de la
Secretaría de Seguridad Pública
como de otras autoridades
estatales a cargo, solo han sido
eso, simples anuncios huecos, sin
sentido”.

Los hechos reflejan la ola de
violencia de México, que registró
33 mil 308 homicidios en 2021
después de los dos años más
violentos de su historia, bajo el
mandato de Andrés Manuel
López Obrador, con 34 mil 690
víctimas de asesinato en 2019 y
34 mil 554 en 2020.

Crimen organizado roba tranquilidad
a ganaderos del norte de México
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Proceso
CIUDAD DE MÉXICO.

La Secretaría de Marina
resguardó los hangares de la
empresa Transportes Aeromar,
S.A. de C.V. (Aeromar) por un
adeudo con el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México (AICM) de
aproximadamente 500 millones
de pesos.

En un comunicado de prensa, el
AICM y la Secretaría de
Infraestructura y Comunicaciones
y Transportes (SICT), informaron
que debido a la “negativa de la
empresa para cumplir sus

obligaciones de pago y la omisión
de proponer alternativas viables
para solucionar el problema”, se
resguardaron dos hangares.

Precisaron que dicho resguardo
se hizo sin obstaculizar las
operaciones regulares, tanto
administrativas y de
mantenimiento como de vuelos.

De acuerdo con las autoridades,
además del adeudo, existen
irregularidades graves en el uso
de las Tarjetas de Identificación
Aeroportuaria, “que ameritan la
cancelación de las operaciones”
de Aeromar.

En el comunicado, el AICM y la

SICT señala que previamente se
realizaron reuniones con
representantes legales de la
compañía para requerir el pago o
la firma de un convenio de
reconocimiento de adeudo
debidamente garantizado. 

“Concluida la diligencia citada,
el personal de la Secretaría de
Marina Armada de México,
responsable de la seguridad en el
AICM, procedió a ejercer sus
funciones de protección y
vigilancia a dichos hangares”,
informaron. 

“Las acciones desplegadas se
realizaron de acuerdo con la

normatividad que regula las
obligaciones a cargo de la
administración del AICM y en
estricto apego al marco legal”,
añadieron. 

La Administración del AICM dijo
que la acción no tiene como

intención la suspensión de
operaciones de Aeromar.

“Únicamente está encaminada a
garantizar el cumplimiento de las
obligaciones contraídas, así como
evitar que continué el quebranto
a las finanzas del AICM”, afirmó. 

La Semar resguarda hangares de Aeromar
por adeudo de 500 millones de pesos al AICM

El Universal/La Jornada
COAHUILA. 

La candidatura al gobierno de
Coahuila fracturó la alianza entre
Morena y el Partido del Trabajo,
que competirán con Armando
Guadiana y Ricardo Mejía Berdeja,
respectivamente, ambos
abrazando el movimiento de la
Cuarta Transformación.

En el último día de registro de
precandidatos, Ricardo Mejía,
quien se desempeñó como
subsecretario de Seguridad,
presentó su renuncia luego de
varias semanas de ausencia en la
conferencia matutina para los
reportes de su área.

El coahuilense perdió en
diciembre la encuesta de Morena
para elegir a su candidato, en la
que quedó en tercer lugar; de
inmediato rechazó los resultados,
posición a la que se unieron más
de 30 congresistas estatales; sin
embargo, Guadiana logró el
respaldo del partido y del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Horas antes del anuncio, las
dirigencias de Morena, Partido del
Trabajo y Partido Verde
confirmaron su coalición en el
Estado de México, pero tras ser
cuestionados sobre los avances
en Coahuila, se limitaron a
responder que seguían en
negociaciones, las cuales
deberían definirse a más tardar
antes de la medianoche del
viernes.

Antes de cerrar el tema, Mario
Delgado, dirigente nacional de
Morena, lanzó un comentario

sobre las divisiones, como si fuera
un último intento de convencer a
sus aliados de sumarse a la causa
en Coahuila.

“Nadie quisiera hacerle el favor
de manera directa o indirecta a un
grupo que ha gobernado casi 100
años y ha saqueado de manera
ruin al estado de Coahuila; hay
que estar a la altura, el deseo de
cambio que tiene la gente en
Coahuila, y estoy seguro de que
vamos a cumplir, lo vamos a
lograr, hay que darles su tiempo
al Partido Verde, al Partido del
Trabajo”, expresó.

Sin embargo, ese tiempo de
reflexión duró un par de horas,
pues al término de la conferencia,
el Partido del Trabajo dio a
conocer que buscará la
gubernatura de la mano de
Ricardo Mejía.

El coahuilense llegó a un hotel
en la Ciudad de México,
sonriente, acompañado de
legisladores y liderazgos del PT.

Aseguró que la decisión de ir
como candidato no beneficia al
PRI ni al “bloque conservador”,
sino que son una opción
auténtica: “Recibo con enorme
orgullo y gratitud esta apertura.
Y poner a disposición de los
ciudadanos de Coahuila la
oportunidad de tener una opción
auténticamente opositora en el
próximo proceso electoral”,
expresó.

Si el PRI cree que con esto tiene
ganada la elección, se equivoca,
subrayó Ricardo Mejía, quien
agradeció al presidente López
Obrador para servir en la
Secretaría de Seguridad Pública.

“El Presidente, como ustedes lo

saben, es un demócrata. Es un
hombre muy respetuoso.
Nosotros ya le hemos hecho
llegar [la renuncia], no hemos
tenido comunicación, pero hemos
dirigido una carta donde
explicamos muy bien nuestras
razones”, expuso.

El dirigente nacional del PT,
Alberto Anaya, destacó la lealtad
de Mejía al presidente Andrés
Manuel López Obrador y a la
Cuarta Transformación, motivo
por el que decidieron respaldar su
candidatura.

“Es una persona que no tiene
negativos; es una persona de
trayectoria limpia, honesta,
trabajadora y entregada siempre
a las mejores causas de Coahuila
y México”, sostuvo.

Por ello, afirmó que es la

esperanza de que el bloque
conservador en la entidad sea
derrotado.

El senador Alejandro González
Yáñez aclaró que la propuesta de
ir con Ricardo Mejía se hizo desde
agosto del año pasado.

Tras el anuncio, Luis Fernando
Salazar, quien compitió en el
proceso interno de Morena,
informó que se suma a la
candidatura de Guadiana como su
coordinador de campaña, y
arremetió contra Mejía, a quien
calificó como un traidor al
movimiento.

El Verde también tomará su
propio rumbo, pues firmó un
convenio con el partido local
Unidad Democrática de Coahuila.

PVEM y Unidad Democrática
registran coalición en Coahuila

El Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) registró ante el
Instituto Electoral de Coahuila,
una alianza electoral con el
partido estatal Unidad
Democrática, para postular como
candidato a gobernador al
dirigente de este último, el ex
alcalde de Acuña y el diputado
federal Evaristo Lenin Pérez
Rivera.

La decisión del Verde deja afuera
las aspiraciones del subsecretario
de seguridad pública federal,
Ricardo Mejía Verdeja, para ser
postulado como su candidato al
gobierno de Coahuila.

Evaristo Lenin Pérez Rivera es
hijo del fallecido ex dirigente
fundador del del sindicato de
trabajadores de la UNAM,
Evaristo Pérez Arreola.

Mejía rompe alianza de Morena y PT en Coahuila
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Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

Al dirigir un mensaje en el
marco de la 34 Reunión de
Embajadores y Cónsules, el
secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, llamó
al cuerpo diplomático a defender
en el exterior la grandeza de
México y contribuir a frenar el
flujo de armas a nuestro país. 

El canciller puso como ejemplo
que tan sólo en las armas
decomisadas en la reciente
detención de Ovidio “N”, en
Sinaloa, 65% de las armas
provenían de Estados Unidos, lo
que demuestra que estos
artefactos provocan la pérdida de
vidas humanas en México. 

“Sí es muy importante controlar
los precursores químicos, el
fentanilo, ¿pero la armas? Ahí
están las imágenes de la
detención de Ovidio Guzmán, 47
armas de alto poder, incluidas
armas antiaéreas, de las 47, 65%
producidas, diseñadas,
transportadas desde Estados
Unidos a México”.

“Para nosotros cualquier arma
que ponga en peligro la vida de
una persona es un arma peligrosa
y, por tanto, objeto de restricción

y de regulación de los Estados”,
expuso el titular Relaciones
Exteriores. 

En este sentido, el canciller
Marcelo Ebrard declaró que la
Fiscalía General de la República
(FGR) investiga la procedencia de
las armas incautadas en la
detención de Ovidio Guzmán.

“(La Fiscalía) está indagando
dónde, quién y cómo llegaron a
México esas armas. Y México va a
presentar el caso en Estados
Unidos, porque hay tráfico de
armas por un lado y demuestra
que tenemos razón”.

“Ahí vamos a trabajar junto a
Europol, que ya tenemos
representante en México, para
ubicar dónde se vendieron y
cómo llegaron aquí. ¿Qué les
decimos? Que si quieren apoyar
para frenar la violencia en
México, dejen de distribuir o
vender esas armas”, agregó.

Asimismo, Ebrard Casaubon
instruyó a embajadores y
cónsules para que como prioridad
protejan a los mexicanos en el
exterior, coadyuven a frenar el
tráfico de armas, lo cual reducirá
la violencia en México, a la vez
que promuevan el crecimiento y
la estabilidad económica de
nuestro país. 

Ebrard Casaubon, dijo que la
estabilidad económica y
democrática durante el actual
gobierno son valores que deben
preservarse, pero también tienen
que conocerse, pues ello
contribuye a la grandeza del país. 

“Somos un país exitoso,
venimos de grandes
civilizaciones, pero hoy somos
una gran civilización. ¡Y eso es lo
que vamos ir a defender a todos
lados!”, indicó el canciller, ante
una ovación del cuerpo
diplomático mexicano. 

Por otra parte, el secretario de
Relaciones Exteriores dijo que
México contará con cinco nuevas
embajadas en Pakistán,
Bangladesh, Kazajistán, Senegal,
Costa de Marfil y nuevos
consulados en Bombay, India, y
en China. 

Por otra parte, el senador
Ricardo Monreal encabezó una
reunión de legisladores federales
con el canciller Marcelo Ebrard,
embajadores y cónsules de
nuestro país, cuyo propósito fue
revisar las acciones para
enfrentar los retos de México en
materia de política exterior.  

A través de un mensaje que
compartió en redes sociales,
Monreal dijo que en el encuentro

también se revisaron los desafíos
que implica el proceso de
transformación que vive México,
“este cambio de régimen, que a
partir del 2018 estamos
experimentando”. 

Recordó que la diplomacia
mexicana es una actividad
preponderante para nuestra
nación y que, de acuerdo con los
artículos 76 y 89 de la
Constitución, el Ejecutivo federal
nombra a embajadores y
cónsules, así como a
representantes en organismos
internacionales.  

El Senado, por su parte, ratifica
los nombramientos diplomáticos,
para que ellos puedan
representar al país, generar
condiciones propicias en materia

comercial, cultural, de servicios y
económica.  Son, agregó, la
referencia más importante para la
defensa de los connacionales que
viven en el exterior. 

Ricardo Monreal subrayó que en
el encuentro se expresaron
preguntas e inquietudes sobre las
acciones que se requieren para
poder enfrentar los retos del
México moderno. Además,
comentó que se dieron a conocer
los avances y desafíos que implica
el proceso de transformación de
nuestro país. 

Se trató de una “buena reunión,
de una buena conversación, una
plática con nuestros
representantes diplomáticos en el
mundo”, expresó el presidente de
la Junta de Coordinación Política.

Ebrard pide freno al flujo de armamento

Excélsior
CIUDAD DE MÉXICO.

Iniciaron las precampañas en el
Estado de México y Coahuila a fin
de que los partidos políticos y
coaliciones definan a sus
candidatos rumbo a las
elecciones para renovar ambas
gubernaturas el próximo 4 de
junio.

En el Estado de México, la
primera en iniciar con un acto de
precampaña en la Plaza de Armas
de Toluca fue la senadora con
licencia, Delfina Gómez, quien
será la abanderada de la Coalición
Juntos Haremos Historia,
integrada por Morena, Partido
Verde y PT.

Por su parte, la priista Alejandra
Del Moral encabezará la coalición
Va por el Edomex, la cual después
de meses de diálogo y negación,
se registró formalmente este
sábado ante el Instituto Electoral
del Estado de México (IEEM),
estando integrada por PAN, PRI,
PRD y Nueva Alianza.

Por Movimiento Ciudadano, el
senador Juan Zepeda, no realizará
precampaña, ya que este partido

contempla que la candidatura se
definirá por designación, por lo
cual no habrá proceso interno,
pero sí promoción del instituto
político.

De acuerdo con la legislación
electoral a partir de este sábado
los precandidatos podrán
dirigirse a simpatizantes y al
electorado en general mediante
reuniones públicas, asambleas o
marchas para obtener el respaldo
y ser postulados como
candidatos. El periodo de
precampaña terminará el
domingo 12 de febrero.

Luego de las precampañas, se
pasará a la resolución para el
registro de candidaturas de
Coahuila y el Edomex, que serán
del 28 de marzo al 1 de abril; y el
2 de abril, respectivamente. Una
vez concluida la resolución, la
campaña oficial arrancará del 2
de abril al 31 de mayo, en el caso
de Coahuila, y del 3 de abril al 31
de mayo en la entidad
mexiquense.

En el Estado de México, el IEEM
precisó que el padrón electoral es
de poco más de 12.5 millones de
habitantes, lo que lo convierte en

el ejercicio comicial local más
grande del país.

A diferencia del Estado de
México, donde los precandidatos
se agruparon en dos grandes
coaliciones y Movimiento
Ciudadano por su lado, en
Coahuila, se multiplicó el número
de precandidatos al dividirse en
tres los futuros abanderados de la
“Cuarta Transformación”.

La Coalición Va por Coahuila,
conformada por PAN, PRI y PRD
inició su precampaña con el
priista Manolo Jiménez, quien fue
el ganador de la encuesta interna

entre la militancia sobre los
posibles perfiles para encabezar
la contienda electoral,
renunciando a su cargo como
secretario de Inclusión y
Desarrollo Social.

Del lado de la 4-T, el
precandidato único de Morena es
el senador con licencia Armando
Guadiana Tijerina, cercano al
presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado,
Ricardo Monreal, quien ganó la
encuesta para ser coordinador de
los Comités de Defensa de la
Cuarta Transformación en el

estado.
Por su parte, tal como lo publicó

Excélsior este sábado, Ricardo
Mejía Berdeja renunció a la
Subsecretaría de Seguridad
Pública (SSyPC) para convertirse
en el abanderado candidato del
Partido del Trabajo (PT) en
Coahuila.

Por lo que toca al Partido Verde
en esta entidad, registró una
coalición con el partido local
Unidad Democrática de Coahuila
(UDC), para tener como
precandidato único a Evaristo
Lenin Pérez Rivera.

Inician precampañas para gubernaturas en Edomex y Coahuila
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Forbes/EFE
El caso de los papeles

clasificados que el presidente
estadounidense, Joe Biden,
conservó irregularmente en su
domicilio y en su oficina cuando
era vicepresidente continúa
complicándose, después de que la
Casa Blanca confirmara este
sábado el hallazgo de más
documentos.

Por tercera vez en una semana,
la Casa Blanca tuvo hoy que dar
explicaciones sobre un caso que
podría complicar los dos últimos
años de mandato del presidente
Biden antes de las próximas
elecciones presidenciales de 2024,
a las que todavía no ha
confirmado si se presenta.

A través de un comunicado, la
Casa Blanca informó que el jueves
se encontraron nuevos
documentos en una de las
mansiones que tiene en
Wilmington, Delaware, papeles
clasificados de la época en la que
fue vicepresidente (2009-2017) en
el gobierno de Barack Obama.

En concreto, son cinco páginas
adicionales con marcas de
clasificación que fueron
encontradas el jueves por un
abogado de la Casa Blanca,
Richard Sauber, quien registró la
residencia de Wilmington
después de que el miércoles los
abogados personales encontraran

un documento en una habitación
adyacente al garaje.

Puesto que no tenían la
autorización necesaria para
continuar con la búsqueda,
dejaron de registrar la propiedad
y al día siguiente acudió Sauber,
abogado de la Casa Blanca con
autorización, y encontró los
documentos en un nuevo
registro.

En la búsqueda estuvo
acompañado de funcionarios del
Departamento de Justicia, que
“inmediatamente tomaron
posesión de ellas”, informó la
Casa Blanca sobre este proceso de
investigación que comenzó en
noviembre, después de que varios
documentos se encontraran en
una casa del presidente y en su
despacho del laboratorio de ideas
Penn Biden Center.

La noticia llega dos días después
de que el secretario de Justicia de
Estados Unidos, Merrick Garland,
anunciara la designación de un
fiscal especial que estudiará todos
los papeles clasificados que se
están encontrando, el jurista de
perfil conservador Robert Hur.

El fiscal general estadounidense
hizo el anuncio después de que el
mismo jueves la Casa Blanca y el
propio Biden confirmaran el
hallazgo de nuevos documentos.

En una rueda de prensa el
mandatario se refirió brevemente

al caso y aseguró que el incidente
se va a solucionar: “Todo se va a
aclarar, estoy seguro”, apuntó
sobre un suceso que recuerda,
aunque con muchas diferencias, a
los papeles clasificados
encontrados en la mansión del
expresidente Donald Trump. 

Trump (2017-2021) está siendo
investigado por el Departamento
de Justicia por acumular
documentos clasificados en su
residencia de Mar-a-Lago
(Florida), que fueron descubiertos
tras una redada del FBI.

Biden y Trump, ambos con
documentos clasificados

Ni Trump ni Biden deberían
haber tenido en su poder
documentos clasificados de sus
respectivas Administraciones, ya
que la ley obliga a que todos los
registros presidenciales sean
entregados a los Archivos
Nacionales, pero la posesión de
estos no es delito si no se
demuestra que fueron ocultados
a sabiendas.

En el caso de Biden, fueron sus
propios abogados quienes
avisaron a las autoridades de que
habían encontrado documentos
clasificados.

Pero en el caso de Trump se
descubrieron tras la redada,
motivada por una petición de
Archivos Nacionales (encargados
de salvaguardar todos los

documentos presidenciales) ya
que llevaban más de un año
tratando de recuperar registros
que el expresidente se había
llevado a su residencia personal.

Pese a las diferencias, los
republicanos han tratado de
equiparar ambas situaciones y sin
duda tratarán de sacar provecho
político a la crisis que este suceso
va a suponer para el Gobierno de
Biden, quien tiene 80 años de
edad.

“¿Cuántos documentos
clasificados más encontrarán en
la casa de Joe Biden?”, apuntaron
hoy en un mensaje a través de
redes sociales los republicanos del
Comité Judicial de la Cámara de
Representantes.

Todo ello un día después de que
enviaran una carta a Garland para
anunciar que supervisarán las
investigaciones del fiscal especial
Hur y las hechas hasta ahora. 

“Estamos supervisando las
acciones del Departamento de
Justicia con respecto al mal
manejo de documentos

clasificados por parte del
exvicepresidente Biden, incluida
la posesión aparentemente no
autorizada de material clasificado
en una oficina privada de
Washington DC y en el garaje de
su residencia en Wilmington”,
apunta la carta firmada por el
presidente de este comité, Jim
Jordan, congresista de Ohio.

En la carta exigen a Garland que
entregue una serie de
documentos relacionados con la
investigación de Biden antes del
27 de enero y destacan el hecho
de que los documentos se
descubrieron justo antes de las
elecciones. 

Y es que, aunque el caso no se
ha conocido hasta esta semana,
fue el 4 de noviembre, cuatro días
antes de las elecciones de medio
mandato, cuando la oficina del
inspector general de Archivos
Nacionales se comunicó con el
Departamento de Justicia y le
informó que la Casa Blanca había
encontrado documentos
clasificados.

Los problemas de Biden crecen con
el hallazgo de más documentos
clasificados en su casa
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La UNAM sí puede
Ruth Zavaleta Salgado

ZURDA

Casi finalizaba el año cuando estalló el
escándalo por los señalamientos del
presunto plagio de la tesis para lograr el
título de licenciada en Derecho por parte
de la ministra Yasmín Esquivel. Ella
aspiraba a ser electa como presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) en los primeros días de enero. Para
contrarrestar lo dicho por Guillermo
Sheridan, la ministra usó la socorrida
estrategia que muchas veces ha utilizado
el presidente Andrés Manuel López
Obrador y, ahora, la misma jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum: buscar
argumentos para hacerse la víctima. De
esta forma, acusó que, quienes la
atacaban, lo hacían por razones
misóginas, es decir, por ser mujer y querer
ser titular del Poder Judicial.

Pero estos argumentos no fueron
suficientes para esconder la realidad: Su
tesis era muy semejante a otra que se
había presentado antes de que ella se
titulara. Ante la evidencia, nuevamente,
la ministra maniobró a su favor y presentó
un testimonio notarial que,
supuestamente, demostraba que ella
había sido la agraviada y que era su tesis
la que había sido plagiada. Para estas
fechas, la UNAM no había intervenido
formalmente, la institución se encontraba
en periodo vacacional.

Sin embargo, hoy, ya no hay duda, el
Comité de Integridad Académica y
Científica de la Facultad de Estudios
Superiores Aragón de la UNAM (donde la
ministra estudio la licenciatura), informó
que son ciertos los señalamientos de
plagio “entre las dos tesis”; la primera fue
presentada en 1986 y, un año después, la
segunda. En un escueto  comunicado,
dado a conocer el 11 de enero, este comité
informó que había valorado los elementos
“de construcción, desarrollo, estilo,
contenido, temporalidad, congruencia y
manejo de información de ambas tesis” a
partir de lo cual dictaminó que la segunda
tesis es copia sustancial de la primera.
Remata el comunicado: “que se turnará a
las instancias correspondientes para que
se proceda conforme a la legislación

universitaria”.
Frente al dictamen, la UNAM determinó

que “la normatividad universitaria carece
de los mecanismos para invalidar un
título expedido por la universidad
nacional, aun y cuando el plagio de una
tesis esté documentado”, además,
manifestó que turnaría el dictamen a la
Secretaría de Educación Pública (SEP)
“para los fines que haya lugar”.

Ante la determinación de las autoridades
universitarias, las reacciones no se
hicieron esperar, las opiniones de
diferentes académicos se polarizaron,
unos a favor y otros en contra. Algunos,
por su experiencia al frente de diferentes
órganos de dirección de la Facultad de
Derecho, aducen que sí existen
fundamentos legales para retirarle el
título a la ministra y, otros, quizás
influenciados por la amistad que
presumen con la ministra, justifican la
determinación del abogado general a
partir de decir que la tesis no tiene ningún
significado, que lo que vale es la réplica
ante los sínodos. Esto es totalmente falso,
lo cierto es que no hay réplica sin tesis;
por otra parte, corre la versión de que no
son sólo dos tesis, sino varias y que,
además, no sólo coincide la titular de
tesis, sino que los sínodos que formaron
el jurado son los mismos. Si esto fuera
cierto, no sólo se debe seguir investigando
a la profesora Martha Rodríguez Ortiz y a
la ministra Yasmín Esquivel, sino a todos
los implicados en esta fraudulenta
práctica que agravia a la institución
educativa.

Puntos suspensivos: Menciono agravio,
pero no sólo por razones morales y éticas,
sino, incluso, por los señalamientos que
acaba de hacer el Presidente en la
conferencia matutina del día jueves, en
donde se burló de que la UNAM turnó el
caso a la SEP y dio a entender que el
propio rector Enrique Graue, estuvo
coludido con estas acciones, lo cual
resulta falso y doloso, porque estamos
hablando de personas que se titularon en
la década de los años 80s.

Un país de políticos sobrevalorados
(mucho ego y pocas nueces)
Ivonne Melgar

RETROVISOR

El protagonismo, los egos y la incapacidad
para el diálogo y el acuerdo están marcando
de manera preocupante el escenario público,
convertido en adelantada competencia
presidencial. Particularmente esta semana nos
deja varias escenas elocuentes de políticos
más dispuestos a pelearse con la realidad que
a transformarla y/o gobernarla.

Las lecciones para el futuro inmediato
deberían ocupar y preocupar desde ya a las
fuerzas partidistas, sea porque están
cobijando a personajes sobrevaluados o
porque, asumiendo esta debilidad humana,
quizá tengan más probabilidades de
confrontarlos y acotarlos.

El caso más alarmante es el de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, y la estrategia
desplegada para defenderla en el caso del
accidente en la Línea 3 del Metro hace una
semana.

Más allá del debate de si es necesaria o no la
Guardia Nacional ahí donde existen evidencias
irrefutables de recorte presupuestal para el
mantenimiento y la mejora de ese sistema de
transporte, resulta preocupante el victimismo
como ruta narrativa de una aspirante a
conducir el destino nacional.

Porque aquello que el 7 de enero emergió
como un chiste en medio del maratón de
memes sobre las justificaciones que el
gobierno capitalino tendría, a la vuelta de los
días se nos presenta como explicación oficial:
la jefa Sheinbaum es víctima de sabotajes para
arruinar su candidatura presidencial.

Y si nos atenemos a los hechos en torno al
accidente, descubrimos algo todavía más
lamentable: la aspirante con mayores
posibilidades de ser postulada por Morena
para relevar al presidente López Obrador no
se toma la molestia de resolver los problemas
con el sindicato del Metro.

Ahí donde deberían darnos cátedra de
nuevas relaciones políticas sólo hay
descalificación, pleito y desconfianza, sin
hacerse cargo del costo que para ella y para
sus gobernados tiene el proyectar a
Sheinbaum como una potencial rehén de un
gremio dispuesto a descarrilarla a ella y al
Metro. ¡Escalofriante!

Pero la descalificación, el pleito y la
desconfianza también pasaron lista en el
relanzamiento de la alianza electoral de Va por
México este jueves 12 de enero, cuando las
dirigencias del PAN, PRI y PRD anunciaron,
entre indirectas y evidentes gestos de regateo,
que habían decidido reagruparse de nueva
cuenta para las elecciones de Coahuila y el
Estado de México este año, y las presidenciales
de 2024.

Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús
Zambrano reconocieron que estaban ahí en
respuesta al reclamo de los ciudadanos que les
exigen construir un proyecto alternativo a
Morena para el relevo sexenal.

Y en vez de celebrar esas coincidencias, el
acto se convirtió en una puesta en escena de

las limitaciones que esa oposición tiene tanto
para hacerse acompañar de la ciudadanía que
los volvió a reunir con la defensa del INE como
para resolver sus diferencias de forma y fondo.

A juzgar por el relato de los actores que se
sentaron a la mesa para renegociar este
relanzamiento, a todos les asiste algo de
razón: que si el PAN desconfía de las elecciones
primarias que el PRD propone porque se les
pueden colar intereses ajenos; que si el PRI
tenía prisa por amarrar la coalición para salvar
las dos únicas entidades donde sigue siendo
gobierno; que si la inconformidad perredista
es porque no se vale el reparto de cuotas entre
las cúpulas de sus aliados, cuando de lo que
se trata es de acuñar con la gente un proyecto
que los legitime como opción…

Y en todos los alegatos escuchamos la queja
de la sobrevaloración: que si Marko Cortés
sobrevalora la marca panista, cuando los 20
millones de votos del 2021 fueron de todos;
que si los perredistas se niegan a admitir su
riesgo de perder el registro; que si los panistas
presionaron de más al PRI en eso de llevar
mano en la definición del método para
seleccionar al presidenciable de Va por México
porque le tienen mucha desconfianza a que
Alito ceda a los chantajes del gobierno…

¡Y así quieren armar un gobierno de
coalición! ¿Qué no se dan cuenta que ese
déficit para edificar un liderazgo colegiado es
signo de que se encuentran presos en el país
de un solo hombre, al que consideran riesgoso
para la democracia?

Sin embargo, tampoco en Morena se honran
las promesas ni fluyen los acuerdos.

Resulta muy sintomático que un cuadro
como Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de
Seguridad Pública con Alfonso Durazo y Rosa
Icela Rodríguez, integrante de la popular
mañanera de Palacio Nacional, prefiera irse
por la libre, renunciar a un encargo tan
relevante y darle la espalda al compromiso
que el presidente López Obrador les pidió a los
aspirantes a las candidaturas de Morena:
aceptar los resultados de las supuestas
encuestas que todos en la 4T asumen, saben
y reconocen que no son tales.

Cercano a Ricardo Monreal cuando ambos
eran parte de la bancada de Movimiento
Ciudadano en la Cámara de Diputados (2012-
2015), ligada entonces al obradorismo, Mejía
Berdeja es desde ayer candidato del Partido del
Trabajo al gobierno de Coahuila.

Hay quienes sobrevaloran el peso electoral
del exsubsecretario con la hipótesis de que el
PT quiere en esa entidad replicar la
experiencia del PVEM en San Luis Potosí con
Ricardo Gallardo.

Lo cierto es que ese anuncio, junto con el del
PVEM, que ayer también postuló a Lenin Pérez
para la gubernatura coahuilense, son malas
noticias para un sobrevalorado partido en el
poder, a cuyos dirigentes –el de Morena y el
de Palacio– sus legisladores les juraron lealtad
electoral apenas el pasado 20 de diciembre.
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Orfandad de liderazgos en la oposición
Francisco Garfias

ARSENAL

¿Olvido deliberado? El caso es que
Gustavo de Hoyos, expresidente nacional
de Coparmex, no ocultó su molestia por el
desaire de los líderes de la alianza Va por
México hacia las organizaciones de la
sociedad civil que los respaldan.

Ni Marko Cortés, del PAN, ni Alito
Moreno, del PRI, ni Jesús Zambrano, del
PRD, invitaron a las citadas
organizaciones al evento en el que
anunciaron que irían juntos en el Estado
de México, con Alejandra del Moral, y en
Coahuila, con Manolo Jiménez. “Si el
modelo para el 24 es sólo los partidos, va
a faltar el apoyo de los ciudadanos. Nos
buscan cuando quieren apoyos de todo
tipo y ahora nos marginan. El país es de
todos. Sin el consenso ni la presencia de
la sociedad civil, no les alcanza”, escribió.

* Después del anuncio de que los
partidos de la alianza Va por México irían
juntos en los dos estados que tendrán
elecciones en el 2023, el clima de unidad
se descompuso. El PRD canceló de último
minuto su presencia en el Instituto
Electoral del Estado de México para
registrar y firmar la coalición con el PAN
y el PRD.

Le preguntamos a Jesús Zambrano,
dirigente nacional del amarillo, si la
ausencia significaba el retiro definitivo del
PRD de la coalición. “No, espero que
algunos diferendos se resuelvan pronto”,
respondió.

Ángel Ávila, representante del partido
del sol azteca ante el INE, minimizó: “Son
jaloneos normales”, sin dar más detalles.

Zambrano sabe que hoy es el último día
para registrar la coalición, pero confía en
que antes de que se venza ese plazo fatal,
se solucionen las diferencias.

* Al que no vieron ni oyeron sus aliados
de la coalición Juntos Haremos Historia
fue a Mario Delgado. El presidente
nacional de Morena pidió al PT y al PVEM
no “hacerle el favor al PRI” rompiendo la
coalición en Coahuila.

Ni caso. El PT llevará como candidato a
Ricardo Mejía Berdeja, hasta ayer
subsecretario de Seguridad Pública. El
PVEM va con Lenin Pérez, en coalición con
el partido local Unidad Democrática de
Coahuila.

En su carta de renuncia a la
Subsecretaría de Seguridad Pública, Mejía
Berdeja escribió: “He decidido separarme
de mi encargo para dedicar todo mi
trabajo a la causa de la transformación en
Coahuila y a la lucha inclaudicable para
terminar con el moreirato corrupto y
rapaz que tiene secuestrado a mi estado.
Mi estado me reclama y no puedo poner
oídos sordos frente a este clamor
ciudadano”. ¡Órale!

El pasado 15 de diciembre, el presidente
López Obrador dijo que Mejía Berdeja

continuaba como subsecretario y que ya
había aceptado el resultado de la encuesta
para definir candidato en Coahuila, que
favoreció al senador Armando Guadiana.
No fue así.

* Tuvimos una interesante plática sobre
el tema con el senador del Grupo Plural,
Gustavo Madero, exjefe nacional del PAN.
Nos dijo: “Los líderes de los partidos de
oposición están quedando a deber. Mucha
gente se siente huérfana de alternativas,
de liderazgos, de propuestas. La gente que
está inconforme de cómo están las cosas
no sabe a quién apoyar, dónde
aglutinarse. Entre esos líderes está
Ricardo Monreal. Es un hombre que tiene
características peculiares. Coquetea con
Morena y con la oposición. Tiene esa
característica única. No la ha sabido
aprovechar y se está quedando como el
perro de las dos tortas.

“En vez de capitalizarla, esa
contradicción lo tiene atrapado. Ojalá
Ricardo pueda entender eso y dar una
fuga hacia delante. Ojalá se lance a ocupar
ese espacio que está en la orfandad de
liderazgos y ocupar el interés de toda la
gente que está inquieta”.

–¿No ve a nadie en la oposición que
pudiera asumir ese liderazgo? –
preguntamos.

–No lo veo todavía. Me encantaría que
fuera un outsider. Una figura novedosa,
fresca, distinta a los líderes conocidos que
van a ser cuestionados.

–¿Tiene algún nombre para ilustrar?
–Me encantaría que fuera Lorenzo

Córdova, pero está fuera de la ecuación.
Perfiles así son los que tienen
posibilidades. Otro que puede ser es Luis
Donaldo Colosio, si se decide. Es un
político fresco. Pero no debe salir
postulado por un partido, sino por una
coalición. Ésta sería la única.

Para concluir, Madero nos dijo que en el
Frente Cívico Nacional está proponiendo
una pasarela de todos los posibles
aspirantes de la sociedad civil y empezar
allí a ver perfiles.

Todas las noticias, salvo las de AMLO, nos
dicen que México va muy mal. Si esto
coincide con las complicadas situaciones
que se viven en otros países o es sólo
nuestra, la problemática la vivimos a diario
y no hay soluciones a la vista.
Posiblemente sea la estampa del
momento.

Aquí llegó la primavera de la sucesión
presidencial de 2024 y se develan
aspirantes para conducir al pueblo a la
superación para todos. Los partidos en
desorden. Las asociaciones cívicas se
ostentan definidas. Por el momento, la
escena política se mantiene confusa y sin
dinamismo. ¡Ni siquiera las promesas de
precampaña animan!

Revisar la prensa, escuchar noticiarios
nos condena a un ejercicio de depresión.
Los espacios de comunicación repletos de
acusaciones, descalificaciones, críticas,
augurios fatales. Las revelaciones que
condenan no animan. El panorama
sociopolítico está infectado de la
arrastrante discordia que el gobierno de
AMLO ha sembrado.

Es con pesada gravidez que el país entra
a escoger al que ha de encabezar el
próximo periodo sexenal confirmando el
fracaso de entidades públicas y la
ciudadanía, que no supo actuar en su
propio interés. Lo mustio prevalece y los
argumentos no son de aliento creativo,
sino de corrección de errores acumulados
pasados y recientes. Así el comienzo, poco
anuncia de bueno.

Falta optimismo. Tanta acusación y crítica
desalienta perfilar una administración
apetecible. Se olvida que mucho depende
de la actitud con que se hacen las cosas.
Los negocios no se lanzan anticipando la
derrota. El espíritu con que se proyecta el
futuro lo determina. Preocupa emprender
así la gestión de un nuevo gobierno.

Todo lo anterior viene a cuento. El
contenido de los mensajes que emiten los
políticos de oposición sólo condena la
actualidad. Ahí se detienen. Parece que los
fracasos de los gobiernos anteriores
produjeron un miedo cerval a describir
como atractivas alternativas y mucho
menos promesas. Una negra pantalla se
adueñó de todo. El mexicano,
decepcionado por naturaleza pierde acción
en el agrio escepticismo que todo digiere.

Así no se puede. Hay que cambiar de
película. Dedicar los meses que quedan
antes de las elecciones presidenciales a la
cuidadosa preparación de las
características del gobierno que viene es
lo que corresponde en esta coyuntura.

Si es seria la intención, la alianza de los
partidos de oposición es imprescindible
para rescatar la autoridad cívica y evitar
que continúe centralizada en la persona
que ocupe la Presidencia. Romper con la
paciente conformidad del sector popular,
o la tolerancia de las clases medias que

critican sin actuar, completado todo ello
con la estrategia de las grandes empresas
nacionales que nada arriesgarán en los
próximos meses más de lo que apostarán
en los amparos que interpongan para
defender los intereses de sus accionistas.
Ninguna de esas partes tienen firme
voluntad de hacerlo.

El enemigo más perverso de una
democracia dinámica mexicana es la suma
del escéptico pesimismo y la falta de
convicción renovadora de los dirigentes
sociales y el verdadero deseo de cambio de
los políticos de profesión que sólo quieren
perpetuarse. Lo contrario sólo induce
promesas sin vigor y denuncias sin
intención.

Pero no todo está perdido. La mera
posibilidad de la oposición por
desorganizada que por el momento
parezca, de lograr sustituir el
autoritarismo populista actual demuestra
que el espíritu de México está vivo y que
es capaz de superarse y que es necesario
cambiar el tono de la propuesta que nos
está llevando a la derrota.

Nuestra evolución sociopolítica ha venido
realizándose intermitentemente desde el
siglo XIX. La fase en la que nos
encontramos ha sido de ensayos
destructivos de instituciones y órganos
públicos y privados que venían sirviendo,
y sólo podían perfeccionarse. Las lecciones
que todavía estamos viviendo en
socialismo tropical podrían aportar a un
esquema de gobierno que recoja recetas de
eficacia acreditada.

Armar una equilibrada combinación
acredita la suma de visiones diversas que
forjen un gobierno de coalición.

Aliar las fuerzas de partidos con respaldo
de grupos ciudadanos en casos como las
próximas elecciones estatales en Coahuila
y el Estado de México es importante. Como
en los negocios, cada éxito traerá más.

Las vías son claras, así como la meta
central. Las películas malas se descartan.

Cambiar de película
Julio Faesler
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Excélsior 
La traducción como un

ejercicio de movilización de
modos de conocimiento, que se
remueven a partir de lenguajes
múltiples para recuperar su
potencia enunciadora; y como
aquella acción imaginativa que
cada comunidad realiza para
transitar de un saber a otro.

Así busca explorar la
traducción el programa de la
sexta edición de Index Art Book
Fair (IABF), que se llevará a cabo
del 19 al 22 de enero próximo en
la galería Kurimanzutto,
ubicada en Rafael Rebollar 94,
colonia San Miguel
Chapultepec, informan sus
organizadores.

A lo largo de cuatro días, esta
feria internacional de libros de
arte reunirá a más de 65
expositores, de los cuales cerca
de la mitad provienen de
México, y los otros de países
latinoamericanos, Estados
Unidos y Europa. Y habrá
además diversas conferencias,
charlas, presentaciones de libro
y lecturas; así como un espacio
y varios eventos infantiles.

Fundada en 2014, la IABF se ha
establecido, apunta el
comunicado, como una
plataforma que apoya y
promueve la producción y
distribución de publicaciones de
arte, “haciendo énfasis en libros
de artista e impresos resultado
de enfoques experimentales a la
edición, la escritura y la
impresión”.

El encuentro reúne a las
principales editoriales
independientes y abarca

formatos que van desde los
libros de artista o raros y
revistas editadas
colectivamente, hasta
catálogos, monografías,
fanzines, grabados, posters,
libretas y fotolibros.

Tras haber celebrado su
primera edición en el Museo de
Arte de Zapopan, en
Guadalajara, Jalisco, en
noviembre de 2014, la feria ha
realizado otras cuatro ediciones:
en febrero de 2016 y abril de
2017 en el Museo Jumex, y en
enero de 2020 y enero de 2021
en la galería Kurimanzutto.

Y se han organizado siete
ediciones satélite en urbes como
la Ciudad de México, Madrid,
Ohio, Toronto y Chicago.

El programa público de Index
Art Book Fair, esbozado desde la
creación de la feria, constituye
uno de los ejes centrales del
proyecto, se detalla.

“Todas las ediciones han
contado con un programa de
eventos trazado con el objetivo
de enriquecer, complementar y,
sobre todo, dar a conocer el
pensamiento de influyentes
críticos y teóricos”.

En este contexto, la traductora
e investigadora argentina
Denise Najmanovich impartirá
la conferencia magistral La
traducción: Paradojas, temores
y delicias.

La edición 2023 busca repetir
la exitosa mancuerna entre
Index Art Book Fair y
Kurimanzutto, que en 2020
convocó a 57 editoriales de 11
países, y en 2022 a 60
expositores.

Traducción e imaginación:
Index Art Book Fair

Excélsior 

Una obra de Vincent van Gogh
se ha convertido en el cuadro de
la discordia. Un brasileño pidió
que le devuelvan el lienzo que
compró en 2017 y que perdió de
vista durante años hasta que lo
localizó en un museo
estadunidense, donde
actualmente se exhibe.

El demandante es Brokerarte
Capital Partners, una compañía
cuyo único miembro es el
brasileño Gustavo Soler, quien
compra, vende y colecciona obras
de arte.

En mayo de 2017 Soler compró
Une lìseuse de Romans (conocida
como Una lectora de novelas),
pintada por Van Gogh en 1888.

En una demanda presentada
ante una corte estadunidense, el
brasileño afirma que, tras
adquirir la obra, un tercero, al que
no identifica, “inmediatamente
tomó posesión del lienzo”, sin
que él le cediera el título.

Soler pasó años sin conocer el
paradero del cuadro hasta que se
enteró que estaba expuesto en el
Instituto de Artes de Detroit
como parte de la exposición Van
Gogh en América, que concluye el
22 de enero.

Por miedo de que al término de
la exposición el museo traslade el
cuadro o se lo entregue a un
tercero solicitó la intervención de
la justicia.

El miércoles un juez federal de
Michigan ordenó a la pinacoteca
que “se abstenga de dañar,
destruir, ocultar, tirar, desplazar,
usar o deteriorar sustancialmente
su valor”.

Y el próximo 19 de enero el
tribunal celebrará una vista sobre
la demanda.

El cuadro costó 3.7 millones de
dólares pero se calcula que
valdría actualmente “más de
cinco millones de dólares”.

Reclama obra
de Van Gogh
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Excélsior 
Un viaje por la mejor literatura.

Así definen las editoriales
Alfaguara y Literatura Random
House la iniciativa Mapa de las
Lenguas 2023, con la que invitan
a los lectores “curiosos, amantes
de la palabra y viajeros” a conocer
la obra más reciente de 11 autores
hispanoamericanos que han sido
seleccionados para llegar a 21
países hablantes del español.

El Mapa de las Lenguas, que
surgió en España en 2015, y al
que México se incorporó entre
2016 y 2017, “busca dar a conocer
el talento de autores con un largo
recorrido, que merecían tener un
espacio destacado fuera de sus
fronteras”, afirma Albert
Puigdueta, editor de Literatura
Random House.

“Se consolidó en 2021 como un
proyecto panhispánico global
para que nuestros libros sigan
viajando. Se establece una fecha
de publicación simultánea, una
estrategia y gráfica comunes y un
trabajo coordinado de promoción
entre todas las casas”, explica.

Detalla que este año hay dos
novedades: un podcast con
entrevistas de Luna Miguel a los
11 escritores elegidos y el
lanzamiento en mayo del primer
Festival de Literatura Mapa de las
Lenguas, que será en formato
virtual.

Los autores que integran el
mapa 2023 son la chilena
Colombina Parra, con el libro Otro
tipo de música; las argentinas
María Sonia Cristoff, con
Derroche, y Gloria Peirano, con
Miramar; las españolas Aroa
Moreno Durán, con La bajamar, y
Aixa de la Cruz, con Las
herederas; los colombianos Juan
Esteban Constaín, con Cartas
abiertas, y Daniel Ferreira, con
Recuerdos del río volador; los
mexicanos Alma Delia Murillo,
con La cabeza de mi padre, y
Alejandro Vázquez Ortiz, con El
corredor o las almas que lleva el
diablo; la peruana Katya Adaui,
con Quiénes somos ahora; y el
uruguayo Ramiro Sanchiz, con Un
pianista de provincias.

Colombina Parra, hija del poeta
Nicanor Parra, abre el mapa en

febrero con Otro tipo de música,
un título de relatos con los que la
compositora da el salto a la
literatura.

“Yo no estoy preparada para
hablar nunca, por eso elegí la
música. Siempre he trabajado con
las palabras, porque hago
canciones o ruidos, inserto letra
o texto a la música. Después de la
pandemia surgieron estos relatos.
Entendí que las palabras tienen
su propio ruido. Me atreví a hacer
esto como una cosa para mí, un
pequeño recreo que me tomé”,
comentó durante la presentación
virtual de la iniciativa.

Por su parte, María Sonia
Cristoff explica que su propuesta
está hecha de formatos que no se
adscriben a la novela, sino a la no
ficción. “Empieza con una larga
carta y termina con una crónica
de viaje; y, en medio, tiene
autobiografía, retratos, ensayos,
monólogos, canciones, textos
teatrales, un telegrama
extendido, microrrelatos e incluso
un texto etnográfico. La idea fue
trabajar la hibridez, una línea que
recorre mi narrativa.

“Una tía-abuela perversa le
escribe a su sobrina-nieta, una
treintañera exitosa, que le va a
dejar todo el dinero que hizo de
forma fraudulenta. Pero le pide
que haga algo. Apunta sus dardos
al mundo del trabajo”, señala.

Aroa Moreno Durán dice que,
para crear su novela, se preguntó
“qué cosas no habrán tenido que
hacer las mujeres que han sido
madres en diferentes contextos
históricos y políticos. Cuenta la
historia de una familia a través de
tres mujeres de tres generaciones.
Ponen a la mesa las preguntas
que no se han hecho y los
silencios que han guardado”.

Y Alma Delia Murillo detalla que
La cabeza de mi padre narra ese
“viaje interior en busca de mi
progenitor, ausencia que

comparto con muchos
mexicanos, pues en el 40 por
ciento de los hogares de mi país,
el padre se fue”.

Finalmente, Alejandro Vázquez
Ortiz, el otro mexicano, destaca
que su obra “está afincada en la
relación de los hombres con la
tecnología, en particular en los
automóviles. Son las historias de
seis pilotos Kamikaze. Recreo la
velocidad, el movimiento, la
sensación de que avanzamos, nos
movemos, pero no vamos a
ningún lado.

“Es muy violenta, está recargada
de carnicería; pero no asociada al
narco o al crimen organizado,
sino a la velocidad; impera el
engranaje de una ciudad que te
obliga a moverte o te aplasta”,
concluye.

Mapa de las Lenguas 2023: la lectura como forma de viajar

Excélsior 

El 1 de mayo de 1945, Joseph
Goebbels, ministro para la
Ilustración Pública y Propaganda
del Tercer Reich, y su esposa,
Magda Goebbels, se suicidan en
un búnker subterráneo en el
corazón de Berlín. Antes de
quitarse la vida, Magda mata a
sus seis hijos –cinco niñas y un
niño, de entre cinco y 13 años–
haciéndoles ingerir cápsulas de
cianuro para salvarlos, piensa, del
horror de la posguerra.

Esta historia obsesionó al
escritor mexicano Ignacio Padilla
(1968-2016) a tal grado que,
después de trabajarla durante 20
años, dio vida a la novela Lo que
no sabe Medea, que dejó casi
terminada; y sus editores de
Alfaguara decidieron publicarla
de manera póstuma, para
conmemorar un aniversario más
de la muerte del cuentista y
ensayista.

“Nacho teje una contrahistoria
posible: el hijo del primer esposo
de Magda Goebbels, ya terminada
la Segunda Guerra Mundial,
busca a los niños. El novelista
empieza a imaginar cómo
hubiese sido la vida de estos

niños. Es decir, resucita a estas
víctimas, dándoles la posibilidad
de tener un nuevo destino. Y une
esta historia al mito griego de
Medea; la mujer que, por
venganza, asesina a sus propios
hijos”, comenta el escritor Jorge
Volpi, uno de los amigos más
cercanos de Padilla.

Detalla que, al morir, el también
dramaturgo y académico de la
lengua dejó varios textos inéditos
que se pudieron encontrar y
recuperar gracias a su familia. “Él
escribía a mano en cuadernos
muy pequeños, rayados o de
cuadrícula, con una letra de zurdo
casi incomprensible, y luego
pasaba sus textos a la
computadora.

“Entre sus papeles estaba la
novela de la que nos había estado
hablando hace muchos años.
Desde que estábamos estudiando
un posgrado en Salamanca, ya
estaba obsesionado con la idea de
escribir una obra sobre

los hijos de Goebbels, el gran
propagandista del nazismo”,
agrega.

Volpi, quien conoció a Padilla
cuando ambos tenían 16 años y,
posteriormente, formaron parte
del grupo literario del Crack,
cuenta que el nacimiento de sus
dos hijos, Constanza y Esteban,

marcaron profundamente a
Padilla.

“Yo creo que la paternidad lo
motivó a pensar más en serio en
la escritura de esta novela,
porque la historia de Goebbels es
realmente sobrecogedora.
Cuando las tropas rusas
comienzan a avanzar hacia
Berlín, ante la inminente caída,
Hitler se suicida junto con su
esposa, Eva Braun”.

“Y Goebbels, que siempre fue
fiel a Hitler, se queda como líder
de Alemania; y, finalmente, decide
imitar al Führer. Pero antes
asesina a sus hijos. Para Nacho, el
que un padre sacrifique a sus
propios hijos es el crimen mayor
que se le ocurre, ya sea por la
locura de la venganza o de la
fidelidad”, añade.

Maestro en Literatura Inglesa
por la Universidad de Edimburgo
y doctor en Literatura Española
por la Universidad de Salamanca,
Padilla juega con la posibilidad de
que los seis niños pudieran haber
salido con vida del búnker; y, no
sólo eso, imagina los destinos que
cada uno pudo haber vivido y sus
identidades reconstruidas ya
siendo adultos.

“La pregunta obligada es cuánto
más hubiera avanzado Nacho en
la novela, qué tanto la habría

corregido, pues era un corrector
compulsivo e inteligente. Sin
embargo, se decidió publicarla
porque se puede leer perfecto
como la dejó. La novela es un
portento de imaginación, de
recreación histórica y de trabajo
con el lenguaje. No se quiso
intentar un final. Simplemente,
hasta aquí llegó el maestro.
Porque Nacho era un maestro de
lo abigarrado, de lo oscuro, de la
elipsis, de lo que no se dice.
Trabaja la prosa para envolver al
lector por capas, hasta asfixiarlo”,
señala.

Volpi explica que, entre los
textos inéditos de Padilla, se halló
además la última parte del libro
de cuentos que daría lugar a que
se completara la Micropedia. “Es
el libro de relatos que Nacho
imaginó a lo largo de más de 20
años: cuatro títulos concebidos
como un todo orgánico. La
editorial Páginas de Espuma los
publicó y será un hito en la
historia del cuento en español.
Fue uno de los narradores más
importantes de nuestra lengua y
era, sobre todo, un cuentista”,
concluye.

Revive novela a los hijos de Joseph Goebbels
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Excélsior 
M3GAN, el escalofriante filme de

Blumhouse protagonizado por
Allison Williams que se estrenó el
pasado 4 de enero en cines, se ha
convertido en una de las
sensaciones cinematográficas del
comienzo de 2023. Basada en la
espeluznante historia
desarrollada por Akela Cooper y
James Wan, la cinta sobre esta
letal muñeca ha convencido a los
fans del terror, aunque su
desenlace podría haber sido
distinto del que finalmente se ha
podido ver en salas.

En M3GAN,
W i l l i a m s
interpreta a
G e m m a ,
u n a
brillante
experta
e n

robótica de una compañía de
juguetes que diseña a una
muñeca realista programada para
ser la mejor compañera de los
niños... y la mayor aliada de los
padres.

Sin embargo, cuando
inesperadamente se ve obligada
a cuidar de Candy, su sobrina
huérfana de 8 años, descubrirá
que, aunque no se sienta
preparada para hacer de madre,
el hecho de vincular su prototipo
de esta muñeca robótica para
cuidar a la pequeña tendrá

a t e r r a d o r a s

consecuencias.
Esta macabra historia en la que

una muñeca es creada con base a
avanzada tecnología y una dosis
de perturbadora humanidad
podría haber tenido un final
diferente al que se vio en los cines
según ha explicado su director,
Gerard Johnstone.

En una entrevista con la revista
Variety, el realizador ha declarado
que la película "tenía que ser
perfecta" y que no se podían
permitir tener "ningún detalle
fuera de lugar". Por eso, ha
confesado que se desechó un final
completamente distinto de la
película debido a que no
funcionaba del todo.

En este desenlace que nunca vio
la luz, Gemma (Allison Williams)
utiliza su anterior robot Bruce
para despedazar a M3GAN.
Después, Cady le clava un
destornillador en la cara, lo que
supuestamente la mata.

“Después de la batalla con Bruce
iba a haber una parte más en la
que pensaran que se había

escapado. Gemma y Cady escapan
del taller y oyen un sonido. Es un
"¡ka-chunk!" y la cabeza de Bruce
siendo lanzada", explica
Johnstone acerca del final
previsto inicialmente para la
película.

Después de estos violentos
acontecimientos, M3GAN aparece
de manera terrorífica a través del
humo, aunque solo se veía "un
torso incorpóreo, y Bruce la está
sujetando por detrás y
caminando por el pasillo", según
palabras del propio director, que

también ha declarado que este
final desechado era "genial" y que
estaba "realmente enamorado de
él".

A pesar de ser completamente
de su agrado, esta escena se tuvo
que descartar por algunos
problemas logísticos que
lastraron su rodaje y provocaron
que no funcionara del todo. "Por
eso acabamos haciendo la versión
que hicimos. Me encanta la que
hicimos, aunque esta (la escena
descartada) era una idea genial",
concluyó Johnstone.

M3GAN: así era el
final original de la
película de terror
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Excélsior 

De hacer cine y hacerse de un
nombre en el gremio con exitos
como El sexto sentido (1999),
Señales (2002), y la saga El
protegido (2000), Fragmentado
(2016) y Glass (2019), el productor
y director M. Night Shyamalan se
introdujo en el mundo de las
series en 2019 con Servant y su
debut en la TV resultó tan
majestuoso que el show se ha
posicionado como uno de los más
aclamados por la audiencia, que
logró trasladar a la perfección su
ingenio y visión a un formato
completamente nuevo, sin
embargo, ahora que llega a su fin,
admite que se siente un poco
aliviado.

“He estado tan involucrado en
esta serie y al mismo tiempo en
terminar mi otra película (Llaman
a la puerta) que estoy realmente
cansado porque puse todas mis
herramientas en ello, pero
también siento que esa misma
presión causó algo muy único en
cuanto a las tonalidades, mi
conexión con la historia y la
gente con la que la estoy
contando y el arco de la narrativa,
estoy haciendo cosas que tal vez
no habría hecho si no tuviera
toda esta presión detrás y ha sido
fascinante”.

“Pero siento como si hubiera
estado entrenando al mismo
tiempo dos deportes que amo y
que son totalmente diferentes,
éste, el del cine en el que crecí
jugando, y ahora la televisión,
pero hay una parte de mí que
siente que no puede hacer los dos
en este nivel y por tanto tiempo,

física y emocionalmente fue muy
difícil de hacer y parte de mi
desea haber hecho sólo una cosa,
preguntándome si podría haber
hecho ocho temporadas de
Servant si sólo hubiera hecho eso,
pero al final creo que ambas cosas
se complementaron”, compartió
Shyamalan en entrevista.

A lo largo de cuatro temporadas
...la última ya está disponible en
Apple TV+, el director logró
cautivar a su audiencia con una
historia tan conmovedora como
aterradora, pisando un terreno
desconocido que logró sortear a
la perfección usando la que reveló
ha sido su única arma secreta: la
complicidad con su audiencia.

“Trabajando en estos dos
formatos ha sido fascinante
descubrir cómo la gente consume
los contenidos en esta especie de
multitasking en el que están
haciendo múltiples cosas a la vez
y dejan el show de fondo, y yo
trabajo a la inversa porque lo que
quiero es que miren mi
propuesta, que si tienes a una
pareja peleando pienses ‘¿Quién
está enojado?, ¿Por qué lo está?,
¿Qué no te estamos diciendo?’,
para que así dejes lo que estás
haciendo y me des toda la
atención”.

“Porque el secreto es que eres
requerido para finalizar el arco de
una historia que está ligeramente
incompleta, la gente me dice
‘¡Guau! Realmente le has atinado
con Servant’, pero es la audiencia
la que dobletea mi trabajo, los
necesito para que termine el
relato, porque sé que saben que
llegaremos a algún lado, saben
que los llevaré hasta ahí, pero

quiero que disfruten cada una de
las revelaciones logrando un
contenido que vaya más allá de
sólo ser una distracción para
olvidarse de sus preocupaciones”,
explicó el indioestadunidense.

Desde que el cineasta escribió su
nueva obra maestra supo que
tendría un inicio y un final y
mucho ha hablado de esta
decisión y su determinación al no
cambiarla pese al éxito, pues ha
resaltado que no quiere
arruinarla forzándose a
extenderla y a sabiendas de que
su final es pieza fundamental en
su grandeza.

Por ello, pese a que todos los
involucrados, incluidos sus
protagonistas, Lauren Ambrose,
Toby Kebbell, Nell Tiger Free y
Rupert Grint, están tristes de
decir adiós, entendienden y
respetan completamente su
decisión, asegurando entre risas
que no le guardan rencor por no
ceder ante la posibilidad de
continuar la historia.

“Como personas que queremos
mantener nuestro trabajo todos
pensábamos: ‘¡Dios! ¿De verdad
tenemos que dejar esto?’ e
intentamos idear todo tipo de
cosas para seguir, pero creo que
él vio lo importante que era
terminar de contar la historia de
esta familia que está rota y se
rehúsa a aceptar su dolor”,
comentó Kebbell.

“Totalmente y por eso no hay
resentimiento alguno, creo que
todos estamos de acuerdo en que
es el momento correcto para
terminarlo, todos estamos listos
para poner esta historia
finalmente a dormir y darle al

público algunas respuestas y creo
que en ese sentido todos nos
sentimos en paz con este final,
tristes, pero en paz”, agregó Free,
quien confesó haber llorado
desconsoladamente en su escena
final.

Además de finalmente dar
respuesta a algunas de las
incógnitas establecidas en la
trama que sigue el duelo de una
familia que confronta la pérdida
de un hijo, una de las grandes
sorpresas de este cierre es que
seis de sus 10 episodios contaron
con la dirección y visión de la hija

de Shyamalan, Ishana, lo que
aseguró tornó el proyecto aún
más significativo para él.

“Cuando contraté a mi hija para
dirigir un episodio de la segunda
temporada, fue un momento
aterrador para ella, había visto
sus cortos y sabía lo talentosa que
era y le dije ‘creo que deberías
hacerlo’. Llegó al set y no sé que
pensó Apple y el resto del equipo,
pero yo sabía que teníamos a una
superestrella y luego ese capítulo
se convirtió en uno de los
favoritos de la temporada y ahora
esto”, relató emocionado.

Servant termina con una
temporada épica y emocional



24 DOMINGO 15 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CIENCIA

EP
Las observaciones del telescopio

espacial James Webb de la
NASA/ESA/CSA han servido por
primera vez para confirmar la
presencia de un planeta fuera del
Sistema Solar.

Formalmente clasificado como
LHS 475 b, el planeta tiene casi
exactamente el mismo tamaño
que el nuestro, con 99% del
diámetro de la Tierra. Se
encuentra relativamente cerca, a
sólo 41 años luz de distancia, en
la constelación de Octans.

El equipo descubridor está
dirigido por Kevin Stevenson y
Jacob Lustig-Yaeger, ambos del
Laboratorio de Física Aplicada de
la Universidad Johns Hopkins, en
Laurel (Maryland). El equipo
decidió observar este objetivo con
el Webb tras revisar
cuidadosamente los datos del
satélite TESS (Transiting
Exoplanet Survey Satellite) de la
NASA, que apuntaban a la
existencia del planeta.

El espectrógrafo de infrarrojo
cercano (NIRSpec) del Webb captó
el planeta con facilidad y claridad
con sólo dos observaciones de
tránsito. "No hay duda de que el
planeta está ahí. Los datos
prístinos de Webb lo validan",
afirmó Lustig-Yaeger. "El hecho de
que además sea un planeta
pequeño y rocoso es
impresionante para el
observatorio", añadió Stevenson
en un comunicado.

"Estos primeros resultados
observacionales de un planeta

rocoso del tamaño de la Tierra
abren la puerta a muchas
posibilidades futuras para
estudiar las atmósferas de los
planetas rocosos con Webb",
coincidió Mark Clampin, director
de la División de Astrofísica de la

sede central de la NASA en
Washington. "Webb nos está
acercando cada vez más a una
nueva comprensión de los
mundos similares a la Tierra fuera
del sistema solar, y la misión no
ha hecho más que empezar".

Entre todos los telescopios en
funcionamiento, sólo Webb es
capaz de caracterizar las
atmósferas de exoplanetas del
tamaño de la Tierra. El equipo

intentó evaluar qué hay en la
atmósfera del planeta analizando
su espectro de transmisión.
Aunque los datos muestran que
se trata de un planeta terrestre
del tamaño de la Tierra, aún no
saben si tiene atmósfera.

"Los datos del observatorio son
preciosos", dijo Erin May, también
del Laboratorio de Física Aplicada
de la Universidad Johns Hopkins.
"El telescopio es tan sensible que
puede detectar fácilmente una
serie de moléculas, pero aún no
podemos sacar conclusiones
definitivas sobre la atmósfera del
planeta".

Aunque el equipo no puede
concluir qué está presente, sí

puede afirmar con seguridad qué
no lo está. "Hay algunas
atmósferas de tipo terrestre que
podemos descartar", explicó
Lustig-Yaeger. "No puede tener
una atmósfera gruesa dominada
por el metano, similar a la de la

luna Titán de Saturno".
El equipo también señala que,

aunque es posible que el planeta
no tenga atmósfera, hay algunas
composiciones atmosféricas que
no se han descartado, como una
atmósfera de dióxido de carbono
puro. "Contraintuitivamente, una
atmósfera 100% de dióxido de
carbono es mucho más compacta
que resulta muy difícil de
detectar", dijo Lustig-Yaeger. El

equipo necesita mediciones aún
más precisas para distinguir una
atmósfera de dióxido de carbono
puro de la ausencia total de
atmósfera. Está previsto que los
investigadores obtengan
espectros adicionales con nuevas
observaciones este verano.

Webb también reveló que el
planeta es unos cientos de grados
más cálido que la Tierra, por lo
que si se detectan nubes podría
llevar a los investigadores a
concluir que el planeta es más
parecido a Venus, que tiene una
atmósfera de dióxido de carbono
y está perpetuamente envuelto
en densas nubes. "Estamos a la
vanguardia del estudio de los
exoplanetas pequeños y rocosos",
afirma Lustig-Yaeger. "Apenas
hemos empezado a arañar la
superficie de cómo podrían ser
sus atmósferas".

Los investigadores también
confirmaron que el planeta
completa una órbita en sólo dos
días, información que fue
revelada casi instantáneamente
por la precisa curva de luz de
Webb. Aunque LHS 475 b está
más cerca de su estrella que
cualquier otro planeta del sistema
solar, su estrella enana roja tiene
menos de la mitad de la
temperatura del Sol, por lo que
los investigadores proyectan que
aún podría albergar una
atmósfera.

Los resultados del equipo se
presentaron en una conferencia
de prensa de la Sociedad
Astronómica Americana (AAS).

Webb confirma
su primer
planeta: un
mundo tamaño
Tierra a 41 años
luz
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Generales
de Durango
buscará
conseguir los
play offs por
primera
ocasión 

Por

Ángel
Castillo 

DURANGO, DGO.
Esta semana la Liga Mexicana

del Beisbol dio a conocer el
calendario de la temporada

2023, en donde Generales de
Durango tendrá una
oportunidad más para

conseguir llegar a los
playoffs, en una
campaña que
arrancará el 21 de
abril con la visita de

Generales en
Laredo.

LA
TEMPORADA 

El inicio de
l a

temporada
en el cuartel

será impactante, ya que tendrá
tres series en casa de manera
consecutiva, seis partidos de
manera seguida a partir del 25 de
abril hasta el 30, ante los equipos
de Acereros y Toros de Tijuana, y
la tercera serie ante Bravos del 2
al 4 de mayo.

LOS PARTIDOS 
Será un rol de 90 juegos por

equipo que equivale a 810 juegos
en total de temporada regular;
sumados a la postemporada
habrá cerca de 900

enfrentamientos. Se mantendrá
el mismo sistema de competencia
de 2020 y 2021, con rol corrido y
seis equipos calificados por zona
con base en el porcentaje de
ganados y perdidos.

La campaña regular del circuito
finalizará el domingo 6 de agosto.
La postemporada iniciará el 8 de
agosto en la Zona Sur y el 9 de
agosto en la Zona Norte. La Serie
del Rey se disputará del 8 al 16 de
septiembre.

LA LIGA 

La Liga Mexicana de Beisbol
(LMB) presentó el Calendario
Oficial de la Temporada 2023. Es
momento de agendar las fechas
más destacadas. El ‘playball’ se
cantará el jueves 20 de abril en el
Estadio TV 4 Domingo Santana en
duelo en el que los actuales
campeones, Leones de Yucatán,
visitarán a los Bravos de León.

LA SERIE INAUGURAL 
El primer duelo entre Tigres de

Quintana Roo y Diablos Rojos del
México se dará en la primera

DDee  aabbrriill   aa  aaggoossttoo
rreeggrreessaa  eell   bbeeiissbbooll  
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serie de la temporada en el
Estadio Alfredo Harp Helú a partir
del viernes 21 de abril. El resto de
las Series Inaugurales serán:
Toros vs. El Águila, Rieleros vs.
Acereros, Saraperos vs. Mariachis,
Sultanes vs. Algodoneros,
Generales vs. Tecolotes, Olmecas
vs. Guerreros y Piratas vs. Pericos.

LOS MONARCAS 
La primera serie en casa de los

monarcas de 2023 será del 25 al
27 de abril. Los melenudos
recibirán a los Guerreros de
Oaxaca.

Del 2 al 4 de junio se medirán en
Tijuana los Leones ante Toros, en
serie que tendrán a los dos
campeones más recientes de la
LMB. Del 28 al 30 de julio los dos
contendientes de la Serie del Rey
2022, Leones y Sultanes, estarán

frente a frente en el Estadio Mobil
Super.

EL JUEGO DE ESTRELLAS

El fin de semana del Juego de
Estrellas, a disputarse en
Villahermosa, Tabasco, será del 16
al 18 de junio.



MAZATLÁN, SIN.

Al son de “Árboles de la
Barranca”, Grupo Venados inició
el festejo por el cumpleaños 87
del Maestro Antonio López Sáenz.

José Antonio Toledo Ortiz,
Director General de Grupo
Venados, en compañía del
Arquitecto Víctor López de la Paz
y familiares del artista, acudieron
a la casa de López Sáenz para
iniciar el festejo de cumpleaños
de un ícono mazatleco.

Toledo Ortiz fue recibido por el
Maestro, quienes compartieron
una plática y disfrutaron de un
video sobre todo lo realizado en
su honor y como parte de la
campaña #YoSoyVenados,
durante la temporada 2022-2023
de la Liga ARCO Mexicana del
Pacífico, donde Venados de
Mazatlán incluyó todo los
relacionado con sus obras en sus
uniformes, souvenirs y eventos
alternos.

Asimismo, Grupo Venados hizo
entrega del Premio Orgullo
Mazatlán al Maestro, también

como parte de la campaña.
Como parte del festejo y

consintiendo al pintor, La Banda
La Inicial M abrió su participación
con la canción Árboles de la
Barranca, para después dar paso
a las mañanitas, y a Venny y
Vennito, quienes hicieron la
entrega de un pastel.

La canción “Nieves de Enero”,
que también está dentro de las
favoritas del Maestro Antonio
López Sáenz, fue la tercera en el
reportorio, música que disfrutó el
artista porteño.

También estuvieron presentes
Mahatma Millán y Manolo Díaz,
ambos colaboradores de la
campaña e impulsores de la
misma.

Antonio López Sáenz agradeció
las atenciones de Grupo Venados
y a su Director General, José
Antonio Toledo Ortiz.

“Para nosotros es el primer año
que lo hacemos, estamos muy
contentos por la reacción y la
respuesta que tuvo la comunidad
mazatleca, en hacer un
reconocimiento a una persona
como Antonio López Sáenz, que

tiene toda una trayectoria
haciendo historia en cultura y
promoviendo Mazatlán y  un

equipo como es Venados.
“Es la primera vez que hacemos

esto y esperamos seguir

realizando estas alianzas entre el
deporte y la cultura”, explicó
Toledo Ortiz.
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La academia infantil
esta semana reinició
sus actividades

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Con el inicio del año, también se
reactivaron muchas de las
actividades deportivas en la
capital del estado, como fue el
caso de la Academia de Futbol

Guerreros, quienes comenzaron
sus entrenamientos en este 2023,
luego de una pausa por las fiestas
decembrinas.

ENTUSIASMADOS
Este pasado martes y jueves los

chicos regresaron a los
entrenamientos, en las
instalaciones del Colegio de
Ciencias Humanidades, los niños
realizaron actividades de
reactivación de sus articulaciones
después de días de vacaciones, un
entrenamiento más recreativo

que especifico en estos primeros
días del año.

EL OBJETIVO 
El objetivo de la Academia de

Futbol Guerreros, es desarrollar
los fundamentos técnicos propios
del futbol, potenciar las distintas
habilidades y destrezas de los
niños y niñas, promover valores
tales como la solidaridad, respeto
y responsabilidad usando como
principal herramienta el futbol,
adquirir hábitos de vida saludable
por medio de la práctica

deportiva y conocer y respetar los
fundamentos o principios
reglamentarios del futbol.

LA INVITACIÓN 
Es importante mencionar que

estos chicos tienen la
oportunidad de entrenar en el
pasto natural de la cancha del
Colegio de Ciencias y
Humanidades, por lo que se
realiza una invitación a los
pequeños que quieran desarrollar
su actividad en el balompié.

Los entrenamientos son los

martes y los jueves, en punto de
las 17:00 horas y hasta las 18:30
horas, en donde se aceptan a los
niños y niñas de cuatro a los 15
años, en donde no tiene ningún
costo la inscripción y la
mensualidad es de 200 pesos.

INFORMACIÓN
Para mayor información los

interesados pueden comunicarse
al número celular 6181478858
con Noé Hernández, a través de
las redes sociales en la página
Academia de Futbol Guerreros.
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La portera de Pachuca, Renata
Masciarelli denunció, a través
de su cuenta de Twitter, haber
recibido comentarios
homofóbicos por parte de
una trabajadora de la tienda
para mascotas BARF Pets
Health. En las capturas de
pantalla que publicó se
puede ver que tras solicitar

una devolución por un
producto mal entregado, la

persona que la atendía realizó
comentarios homofóbicos en su
contra entre los que se encuentra
“gayfrustados”

Renata Masciarelli ha recibido
distintos comentarios en redes
sociales, fue amenazada de
muerte mientras militó por el
club América, en agosto de
2022. “Imagina que te
entregan mal un pedido de

comida para tu mascota que
tiene una alergia y cuando tienes
que retornar la
comida y que te

regresen tu

dinero, te agreden de esta
manera”, colocó la guardameta
en su publicación, en donde
también dejó claro que ya había
avisado previamente de los
requerimientos hacia su mascota.

Las capturas de pantalla que
presentó Masciareli muestran el
concepto para el depósito con el
que le regresaron su dinero, el
cual era “lesbianas”, además de
incluir una conversación con la
tienda en donde le mencionaron:
“voy a realizar una campaña anti
gayfrustrados”. Los mensajes de
Whatsapp que intercambiaron
muestran los reclamos hacía la
jugadora, a quien le piden no
humanice a su mascota: “se me
olvidó decirte que tal vez un
Gerber le haría bien a Bruno, es
un perro no un bebé”.

Los seguidores de la
guardameta han salido en su
defensa, publicando imágenes de
la tienda pidiendo que se les deje
un mal comentario luego de la
atención que brinda a sus
compradores. En una nueva
publicación realizada por la

jugadora de Pachuca Femenil, se
mostró una nueva captura de
pantalla en donde la cuenta se
burla de su publicación y pide
que la busque.

En la cuenta de Facebook de la
tienda ya existen diversos
comentarios en las publicaciones
que realizaron, entre los que se
encuentra una imagen en donde
se burlan de la situación,
pidiendo que sigan hablando de
ellos para beneficiar su negocio,
mientras que en Instagram
limitaron los comentarios en sus
publicaciones. Sin embargo no
han realizado una disculpa
pública por lo sucedido.

Las amenazas a Masciarelli
La actual guardameta de

Pachuca ha sido víctima de
distintos ataques durante su
carrera profesional, la más
reciente de ellas fue en agosto de
2022, cuando recibió amenazas
de muerte. En aquella ocasión, un
usuario de Twitter le envió un
mensaje de forma directa luego
de que Renata Masciarelli se
burlaran en una publicación en

donde la ofendían por su aspecto
físico.

El usuario señaló que ya tenía
vigilada la rutina que realizaba la
entonces portera de América,
incluyendo que había pagado
para que la jugadora fuera
golpeada. Pese a la gravedad del
asunto, en ese momento ni el
club ni la Liga Mx Femenil fijaron
una postura respecto a lo que
estaba aconteciendo. Recordemos
que ha sido la misma liga la que
ha realizado campañas en contra
de la violencia hacía las mujeres.

Las futbolistas de la liga
mexicana son de las que más
reciben insultos en redes sociales,
sobre todo por su orientación
sexual y se han viralizado
situaciones en donde los
aficionados se mofan luego de
que ellas anuncien una relación
con alguna de sus compañeras de
profesión. También han llegado a
ser acosadas por los mismos
seguidores de los equipos,
quienes publican imágenes
tomadas durante los juegos de
futbol en donde son sexualizadas.

LLaa  ppoorr tteerraa  ddeell   CClluubb  PPaacchhuuccaa,,ddeennuunncciióó
iinnssuullttooss  hhoommooffóóbbiiccooss  eenn  ssuu  ccoonnttrraa
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Uno de los personajes más

carismáticos del futbol mexicano
en la actualidad es Hirving
Lozano. Además del talento que
ha demostrado en el terreno de
juego, su cercanía con la afición
lo han convertido en uno de los
jugadores más socorridos de su
plantel. En una de sus apariciones
en público más reciente
conmovió a un grupo de
seguidores de su equipo cuando
encaminó un peculiar gesto con
un niño de la localidad italiana de
Nápoles.

En las redes sociales se volvió
viral un video documentado por
un aficionado italiano. En la
escena se observó al originario de
la Ciudad de México salir del
campo de entrenamiento de su
equipo. En el acceso ya lo
esperaba una decena de personas
que buscaron tomarse una foto
con él. Como respuesta, el Chucky
atendió con normalidad a los
seguidores, pero la escena cambió
cuando un niño se acercó a su
puerta.

Después de tomarse una
fotografía con el Chucky, el niño
intentó hacerle llegar un balón de
futbol para que estampara su
firma. Casi de inmediato, su
solicitud fue ignorada por el
mexicano que giró su cuerpo al
asiento posterior de su vehículo.
No obstante, al término de unos
segundos volvió a su posición
original y mostró al aficionado
una camiseta con el nombre de
Lozano y su número en el dorsal.

En principio, el infante tomó la
camiseta sin interés aparente. No
obstante, cuando volvió a ver al
futbolista confirmó que se
trataba de un regalo. En ese
momento la expresión de su
rostro cambió drásticamente y
volteó hacia la multitud para dar
a conocer su emoción. El Chucky
insistió en darle su prenda de
juego y le pidió una pluma para
poder estampar su firma. En ese
momento el video finalizó.

La reacción del autor del video
con la escena no fue la única. De

hecho, la publicación original se
llenó de comentarios con el
transcurso de las horas, tanto de
usuarios en el país europeo como
seguidores mexicanos de Hirving
Lozano, y la mayoría de ellos
estuvo encaminada al
reconocimiento del momento.

“Bravo, Chucky”, “Bravo,
chamaco Chucky”, “Hay que
decirlo. Buen chico”, “Esa es la
camiseta que iba a llevar mañana
por la noche. Ahora Adielle le
hará pagar”, “Chulada de cabr*n.
Ese niño en su vida va a olvidar
ese detalle”, “Él ya lo sabe. Se
necesita poco para salir bien” y
“Soy un gran hincha de la
Juventus, pero estos gestos no
tienen camiseta ni color”, fueron
algunos de los comentarios que
se dieron a conocer.

Napoli se llevó la victoria contra
Juventus

En un encuentro sin Hirving
Lozano como jugador titular, el
equipo del Napoli logró quedarse
con la victoria en uno de los
encuentros más relevantes de la
temporada contra Juventus.
Gracias a la goleada de cinco
goles por uno consolidada a
través de los goles de Victor
Osimhen, Jvicha Kvaratsjella,
Amir Rrahmani y Elif Rimas, el
equipo de Spalletti se quedó con
la victoria y se consolidó en el

primer puesto de la tabla general.
A diferencia de otros

encuentros, en esta ocasión el
Chucky Lozano no gozó de una
participación relevante. Tuvo
participación hasta el minuto 89,
cuando el estratega lo envió al
terreno de juego en sustitución
del delantero Jvicha Kvaratsjella.

En los próximos dos encuentros,
el Chucky Lozano tendrá la
posibilidad de enfrentar a dos
mexicanos. el martes 17 de enero
enfrentará al Cremonese de Johan
Vásquez, que no ha disputado
encuentros desde hace dos
meses. En tanto, cuatro días
después visitará a la Salernitana
de Guillermo Ochoa.

EEll   ggeessttoo  ddee  CChhuucckkyy
LLoozzaannoo  qquuee  ccoonnmmoovviióó  aa
uunn  aaffiicciioonnaaddoo  ddeell   NNaappoollii
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Instagram anunció cambios en

la interfaz de la plataforma, que
próximamente incluirá el botón
'Crear' en la parte inferior y
eliminará la opción de Tienda,
unos cambios que planea
implementar a partir de febrero.

El CEO de la red social, Adam
Mosseri, dio a conocer estos
cambios a través de su perfil
personal de Instagram, donde
compartió un video en el que se
puede ver cómo será la interfaz
simplificada de Instagram.

El principal cambio de este
rediseño es que el botón 'Crear',
que actualmente se sitúa en la
parte superior de la pantalla
principal, junto al menú de
notificaciones y la bandeja de
mensajes, se colocará en la parte
inferior.

Hasta ahora, en esta se
disponen la 'Home' o página
principal, el botón de Buscar,
Reels, Tienda y el acceso al perfil
del usuario. De ese modo, la red
social propiedad de Meta

eliminará el botón 'Tienda' para
introducir la opción de 'Crear'.

Mosseri indicó que, a pesar de
esta modificación, cuyo
despliegue tendrá lugar a partir
de febrero, los usuarios podrán
seguir comprando dentro de la
aplicación, ya sea desde el Feed,
Historias, Reels o a través de los
anuncios.

Por otra parte, el CEO de
Instagram reconoció en este
adelanto que la compañía busca
simplificar el uso de la aplicación
con este rediseño, así como "unir
a los usuarios en torno a lo que
les gusta".

Con ello, el directivo recordó
cuáles son los objetivos que tiene
la aplicación con este tipo de
modificaciones. Además de hacer
más accesible a los usuarios el
contenido de su interés,
Instagram busca "inspirar la
creatividad, ofrecer la
oportunidad de descubrir cosas
nuevas y crear vínculos entre las
personas a partir de lo que
encuentran".

Instagram rediseña
su interfaz con este
cambio principal
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